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 حفل التكريم
  ))كلمة الافتتاح(( 

 :الكلمة التي افتتح ا الحفل سعادة الشيخ عبد المقصود خوجة
الحمد   الحمد، والصلاةُ  م علينا بنعمةِ   الله الذي أنع  ه، وخاتمِ  خلقِ  على خيرِ   والسلام ر لِس نا دِه، سي

 . أجمعين وصحبهِمحمد، وعلى آلهِ
   لمٍ  لتكريمِ ةُنلتقي اليوم أيها الأحبع   طالما عرفتم الدهشة  ه الصحفية، وعوالمِ   إبداعاتِ  من خلالِ  وه 

 ق لنفسهِ  الأستاذ جهاد الخازن ش    نا الكبير ضيفُ..  ةيرِخ، وس كاهةًكراً، وتحليلاً، وفُ  التي ينقلنا إليها فِ   
 طريقاً نحتالصبرِ  بأظافرِ ه   على ص المستحيل رِخ   ..بالعملَ وتشر  مالةِ حتى الثُ   الصحفي وأحس ،به أوشك  
هاية قرن،   لمن يتطلعون إلى هذه المهنة من منطلق الاحتراف الذي يليق بن              الحي موذج الن أن يكونَ 

 .واستشراف آخر
 هلةٍ و لِولفت انتباهي إليه من أو    ..   من ثلاثين سنة   أكثر  لقد عرفت الأستاذ جهاد الخازن منذُ     

ه ودأْ إصراربه  ملٍ على ع م ز، فلم يتقافَ  ميكما يفعلُ  ز  قُ    البعض رخولم ت ،إلى القِ   الوصولِ  في سبيلِ  واه ة م
التي لا أشكفي أنه ي بتوؤواقتدارداًرةٍها عن ج . 
 مدحا أو تزلُّفاً لا سمح االله،        ذلك ، وليس "يزمارالكا  "ري بشخصيةِ  في تصو   يمتاز نا الكبير ضيفُ

ة لما كانت عليه    الملاحظة اليومي   ، وبموجب  المشاهدةِ  الأرقام، وبحيثياتِ  ها بمنطقِ  إثبات  يمكن ولكنها حقيقةٌ 
 هرميها  ةِ بما كانت عليه قبل أن يتربع على سد          ها الآن، مقارنةً   تحرير التي يرأس "  الحياة  "جريدةُ

التحريري يذكرونَ ولا شك أن بعض الأساتذةِ    ..   والإداري  الدور  البارز   الذي قام على "  الحياةُ" به   ت
 يدي مؤس   م وما تلاه  ١٩٤٦ة عام   سيها الأستاذ كامل مرو  .. ثم التدهوالكبير الذي حاق     ر  ا إثر 
م، ١٩٨٨ تحريرها عام     الأستاذ جهاد الخازن إلى رئاسةِ      وصولِ  تدريجي بعد  ، وما تبع ذلك من نمو     رحيلهِ

 هِلِ، وتعام  الصحفي رك العملِ  الطويلة في معت   هِ وخبرتِ  شخصيتهِ  تقريباً، وانعكاسِ   سنواتٍ  عشرِ أي قبلَ 
الحضاري  مع المحر والمتعاونين، والقُ  رين ،لشيءُاء، ا ر  ضتها بعد كَ     الذي أد ها بعد  ، وصحوتِ بوةٍى إلى

ن         تلقائيةٍ  بصورةٍ عاس طويل، وبالتأكيد ما كان لهذا التطور أن يتم    لو لم يتمت نا الكبير بملامحِ   ضيفُ ع 
ةِالشخصيالكارزمية"ة  القيادي." 



ه في عِ  غم من تقلُّبِ  وبالرةِد عملهِ   سنواتِ  خلالَ  رفيعةٍ  صحفيةٍ  وظائف ل، إلا أن النجاح    صِ المت
 حفِ الص  من أكثرِ  دةِه المتعد تِا مهار  بفضلِ صبحلت"  الحياة"الأكبر في تصوري قد واكب ضة جريدة         

 ةَة ميزان، فإننا سنرى الكفَّ    فَّ في كَ   من صفاتٍ  موإذا وضعنا كل ما تقد    ..   انتشاراً على نطاق العالم    العربيةِ
 لاً لأ قَ ثِ الأخرى أكثر نه وضع  القارئ  عقلِ  فيها احترام   ..الميزةَ  جازماً أنَّ  وأعتقد    الكبرى التي راهن  
ل فيها ولا    صارمة، لا تناز    سياسةٍ هاجِتنا من   عه تنب  جريدتِ  مصداقيةِ  جهاد الخازن لكسبِ   عليها الأستاذُ 

 د ،هوادةالبيئةِ  المشاعر وعناصرِ  مِ إلى احترا   الأول بالإضافةِ   عقل القارئ في المقامِ      إلى احترامِ  ف  
معها الصحفيةلُالاجتماعية التي تتفاع . 

  الصحافة، وكثيراً ما ارتطمت    ادِو من ر   الكثير تِ أربكَ  الصعبةُ  والتوازنات  الدقيقةُ هذه المعادلةُ 
ا     هم بصخورٍ مسيرت لَ لهملا قِب   .. وكم ضاعت ج هود حِ ةِدى لقلَّ هم س هم وخِ تِكَنم في بر ِإدارة  
الإبحارِمات، ومعرفةِالأز بين التفاعلات التي قد ت نجأو تعليق كلمةٍ عن كلِّم . 

دراته أكاديميا   نفسه وقُ   لتطويرِ  الكبير هبنا الكريم ح   ا ضيفُ   من أهم الصفات التي يمتاز      ولعلَّ
 لذلك  -العمر وريعان الشباب      قتبلِستأنساً بأنه ما زال في م      م -فلم يتوقف عن طلب العلم      ..  ومهنياً

        الإطلاع   كفاءته المهنية عن طريقِ     على تطويرِ  لَمِقرر الدخول في برنامج الدكتوراه، وفي ذات الوقت ع 
  هِالدائم على أوج رِ التطو   في أمهات الص    حف العالمية، غير مرٍكِن انبهار ا وتطلُّ  ه عإلى حالتهم    للوصولِ ه 

 . وصناعة الصحافة التقنيةِمِ ركضاً في عالَ وقضيناهالراهنة لو توقفوا قرناً
ولا شك أن أكثر الأساتذة الحضور يوافقني على أن أجمل ما في ضيفنا الكبير أنه جعلنا نقرأ                   

من الصفحة الأخيرة، وبتركيز خاص على زاويتها اليسرى، التي شعر بأا تستشرف             "  الحياة"جريدة  
 بمعلومة قد    صباحٍ ها كلَّ نا من خلالِ  ، وعمل جاهداً على أن يتحفَ     "آذان و عيونٌ"العيون والآذان فأسماها    

لا تكون جديدة كل الجِدة، أو مفيدة كل الفائدة، ولكنها بالتأكيد، وفي كل الأحوال، غنية بالنكهة                 
تي  سحائب الاكتئاب ال   غمقهقهون ر  يبتسمون أو ي   وكم جعل قُراءَه  ..  الخالصة التي لا يعرفها إلاَّه    

تكتنف كثير من القُ    مشاعر      تستحِ  ظاهرةً لُمثِّراء حتى أصبح الشخص المبتسم ي ق  الدراسة، ورس ذلك  خ 
 أدب، ومن فرط حبنا للأدب، الذي فضلناه على العلم في           ةُ بدون سبب قلَّ   كحِ الض  بأنَّ ارج الد القولَ

م الأستاذ جهاد   قُة الشكيمة، ولو لم ي    مقولة أخرى، أصبح تقطيب الجبين مؤشراً على الأهمية، وقو         
امة الحزن السرمدي لكفاه فخراً واعتزازاً بأنه من القلائل          لإخراجنا من دو    الخارقةِ هِالخازن إلا بجهودِ  

  الحزن، بينما يسعى آخرون بكل أسف لتفجير رؤوس البشر، ومصادرة            حصونِ الذين استطاعوا تفجير 
 .البسمة من شفاه الأطفال والصبايا

   ومن المآثر التي تمناصبه المتعددة     لضيفنا الكبير أنه لم يستغلُ     حسب -      لم  منذ أن كان في أول الس
  تولم ي  -ه  حتى وصل قِم غمس قلم طْ قَ ه لمآرب  ة، أو لتصفية     شخصي ولم يدخل في  ..  ةحسابات فردي 



مهيأة له ليصولَ    هاترات مع الآخرين، في الوقت الذي كانت الساحةُ       م     ةِاقَ ويجول، ولكنه آثر بكل إشر 
فهنيئاً له  ..  قلمه أن يظل أميناً ووفياً لأصول مهنته، شريفاً في تناوله لمختلف القضايا دون غمز أو لمز                

 أن  فِر الحَ اقِش وع ةِ الصحافَ هذا الرقي والتميز في عالم اهتزت فيه كثير من القيم، وكم أتمنى على شداةِ             
 .دوا بمسيرته الناصعةيسيروا على دربه، ويقت

  السفر من مدينة الضبابِ    بد مشاق كَسمكم جميعاً أيها الأحبة أرحب مجدداً بضيفنا الكبير الذي ت         اب
سعِليدن   ذا اللقاء ر ابرنامجِ  ازدحامِ غم  ع لهِم  .. فله الشفتةِ على هذه اللَّ    الجزيلُ كر  لِ الكريمة، والتواص 
متع ونستفيد جميعاً من الإمكانيات المتعددة لضيفنا الكبير، ونستقرئ معه شواهد            ، أملاً أن نست   رِيالخَ

الغيومِطَالحاضر، وآفاق المستقبل، وس التي ت خيهذه المنطقة على سماءِم . 
ضيف         ان شمسي باشا   أمسيتنا القادم سيكون بمشيئة االله الدكتور حس  ..والكاتب  الطبيب ،

 منكم وإليكم وليس لها       الدعوةَ لوقائي والعلاجي، وكما تعلمون فإنَّ     المعروف في مجالات الطب ا     
بطاقاتأو رقاع ت وزعلى البعضِع ونَ در، فأهلاً، فأهلاً وسهلاً ومرحباً بكم الآخ. 

أثناء توقف الاثنينية انتقل إلى رحمة االله زميل وفي من روادها من أخواتنا اليمنيين المكافحين في عالم                 
الصحافة وأعني به الأستاذ أمين الوصابي رئيس تحرير مجلة بلقيس فاللَّهم تغمده برحمتك وأنزل              الكلمة و 

 ..عليه شآبيب غفرانك واجعله مع الصديقين والشهداء والصالحين وحسن أولئك رفيقاً
 . والسلام عليكم ورحمة االله

 

  ))�بذة مختصرة من السيرة الذاتية لسعادة ضيفنا فارس الاثنينية (( 
ولد في بيروت ونشأ فيها، وتشمل دراسته       ،  "الحياة"الأستاذ جهاد بسام الخازن، رئيس تحرير        

 .بكالوريوس علوم سياسية من الجامعة الأميركية في بيروت
ماجستير أدب عربي من الجامعة الأميركية في بيروت، برنامج دكتوراه في تاريخ الشرق الأوسط              

 .في جامعة جورجتاون، واشنطن
 .١٩٦٩ - ١٩٦٣رراً ورئيس نوبة، وكالة رويتر، في بيروت عمل مح

 .١٩٧٦ - ١٩٦٨في بيروت " الديلي ستار"رئيس تحرير 
 .١٩٧٧ - ١٩٧٦في جدة " عرب نيوز"رئيس تحرير 

 .١٩٨٦ - ١٩٧٨  في لندن" الشرق الأوسط"رئيس تحرير ثم كاتباً في 
 .م إلى اليو١٩٨٨" الحياة"رئيس مجلس الإدارة ثم رئيس تحرير 

. وله كتابان آخران يضمان مجموعة مقالات     "  النهار"أسهم السيد الخازن بثلاثة كتب في ملف        
 ".الوسط"الآن وزاوية أسبوعية في شقيقتها " الحياة"يكتب زاوية يومية في 



أجرى السيد الخازن خلال سنوات عمله مقابلات تفوق الحصر مع زعماء عرب وعالميين،                
 حسين، والملك الحسن الثاني، والسلطان قابوس، والرئيس مبارك والشيخ          الملك فيصل، والملك  :  بينهم

عيسى ابن سلمان، والسيد ياسر عرفات ورئيس وزراء الهند راو ورئيسة وزراء بريطانيا مارغريت                
تاتشر، ورئيس وزراء بريطانيا جون ميجور وتوني بلير والشيخ زايد بن سلطات والشيخ حمد بن خليفة                

 .ابدين بن عليوالرئيس زين الع
ويلقي السيد الخازن عدة محاضرات كل سنة، في مواضيع إعلامية وسياسية، وقد حاضر في                
جامعات هارفرد واكسفورد وكامبردج وجورجتاون ولندن، وفي القمة الاقتصادية في الدار البيضاء،             

 .والمؤتمر الاقتصادي في دافوس، وغيرها
 .والسيد الخازن متزوج وله ولد وبنتان

 .  أخرى وبأسمكم جميعاً نرحب بسعادته وصحبه الكراممرة
 

 كلمة معالي الكاتب الكبير، الكاتب الإسلامي المعروف،(( 
  ))معالي الدكتور محمد عبده يما�ي 

بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله الذي أكرمنا ذا اللقاء، وباسمي وباسم أسرة الاثنينية                  -
ز بكتابته، ونعتز بلقائه الليلة، أخي الأستاذ جهاد بسام الخازن وأشكر           نرحب بالكاتب الأستاذ الذي نعت    

لأخي الأستاذ عبد المقصود خوجة وأعتب في نفس الوقت، أشكر له أن هيأ لهذا اللقاء، وأعتب عليه                  
أن فاجأنا به، وكم كنت أتمنى أن أظل كل هذه الليلة أستمع إلى الحوارات والمناقشات حول مشوار                  

 جهاد الخازن إلا أني بكل أسف قد ارتبطت بموعدين آخرين دون علم إلا من أيام قلائل                  أخي الأستاذ 
 .ذه الدعوة الكريمة

الأستاذ جهاد الخازن يبدو أنه من الرجال الذين ولدوا وفي فمهم قلم لا ملعقة من ذهب ولا                   
متابعة ما يكتب   فضة، وبطبيعة دراسته ونشأته استطاع أن يكون ذلك الرجل الذي يحرص الناس على              

لأنه يكتب بعمق وموضوعية وأمانة، وفي وسط صحفي بالذات في العالم العربي مزج الناس بين الصدق                
والكذب لكنا ما جربنا على هذا الرجل كذباً وقد عاصرته بالذات في فترة عملي في وزارة الإعلام                   

وإنما هو من مؤسسي الشرق     وهو لم يشارك في تحرير الشرق الأوسط ولم يرأس تحرير الشرق الأوسط             
 .الأوسط وأنا أشهد لهذا الرجل بذلك

لقد كنا نفكر في تلك اللحظات كيف نبدأ بصحيفة تمثل فكر هذه البلاد ولكنها تكون لها                   
الانطلاقات الإعلامية، ومن عصا الدكتور عبد العزيز خوجة عفا االله عنه، فشاء االله أن يكون هذا                  



مشرقة نعتز ا حتى اليوم، وأنا في الحقيقة كنت كلما أقترب من أخي             الرجل الذي نجح أن يقدم صورة       
الأستاذ جهاد الخازن أشعر في مجال الصحافة بالذات أني أتعلم من هذا الرجل دقته في البحث، وحرصه                 
على أن يكتب بموضوعية ومن مصادر موثوقة وألا يستهين بعقلية القارئ الذي يكتب إليه ويحاوره، بل                

قدم له الرأي الصحيح وفي موضوعية وفي أمانة وصدق، ومضت مسيرة الصحافة كما تعلمون              يحترمه وي 
وكنا بعملنا في الإعلام ممن خلطوا عملاً صالحاً وآخر سيئاً، عسى االله أن يتوب علينا، وكان في رأيي أن                   

فية أو غيرها   هذا الرجل من العمل الصالح الذي نعتز به لأنه أثرى الصحافة، وعالج الأمور سواء الصح              
بحكمة ووعي ومسؤولية، إنني أشعر بسعادة غامرة أن أشارك الليلة بالاحتفاء والتقدير لأخي الأستاذ               
جهاد الخازن ومثل هذه المناسبات فرصة للناس ككل في مثل هذه العطاءات أن تعرف أا، وبالذات                 

صفقوا معي للأستاذ جهاد    الكتاب خلفهم أعين تبصر، وآذان تسمع، ثم أيدي تصفق لهم أو عليهم،              
 . الخازن

  ))كلمة لسعادة الدكتور والكاتب والأديب المعروف عبد ا مناع(( 
السلام عليكم ورحمة االله تعالى وبركاته، وأسعد االله مساءكم جميعاً بكل خير، يسعدني أن                  -

لليلة التي أعتقد أا    أرحب بالأستاذ الصحفي، والكاتب الماتع، والساخر والجميل جهاد الخازن في هذه ا           
 .قد تكون من أجمل الليالي في حياتنا الصحفية

جريدة الحياة جريدة مراحل ومرت بعدة مراحل طويلة، وإذا كنت أختلف معها في مراحلها                
الحياة من لندن قال لي أحد      وفي البدء عندما صدرت     ..  الأولى فإنني أتفق معها في مراحلها الأخيرة      

وتفضل .  يصح إلا أن تقرأها، لا بد أن تقرأها         لا:  قال.  ، قلت له لم أقرأها بعد     ةقرأت الحيا الزملاء هل   
مشكوراً وتابع إرسالها إليَّ بانتظام ولكني في اليوم الثالث هاتفته قائلاً أرجو أن توقف عني صحيفة                  

، فلا يبقى لي    أعجبتني كثيراً ولكنها تضيع وقتي كثيراً     .  لماذا؟ أَلأا لم تعجبك؟ قلت له لا      :  قال.  الحياة
من الليل إلا سويعة أنام فيها، لأنه في الحقيقة الحياة، حياة جهاد الخازن، الحياة من لندن صحيفة غنية                   
ومشبعة وعميقة وذات ملامح ونفس عربي متميز ولذلك لا أقول تأخذ بعض الوقت وإنما تأخذ كل                 

 . إلى ساعة أخرى ليستكمل قراءاالوقت بل إن بعضاً من قرائها يدعون صفحات منها إلى يوم آخر أو
وقبل أن تصدر   "  الحياة"الأستاذ جهاد تجمعنا به زمالة قلم، وصداقة فكر، وقبل أن يكتب في              

برئاسة تحريره ما كنت أقرأ له، قد لا يسعد الأستاذ جهاد هذا، ولكني لم أكن أقرأ له عندما                   "  الحياة"
جريدة "، لكنني تابعت قراءته في      "عرب نيوز "  كان يكتب في الشرق الأوسط، أو عندما كان يكتب في         

محمد عبده يماني عن ذلك بما      .  عندما أخذت تصدر من لندن، لا أقول إنه قد تحدث معالي د            "  الحياة
ا إيغنيني ويكفيني ولكني أتحدث هنا عن الصحيفة، صحيفة الحياة غنية إلى حد يقول بعض الناس عنها                 



صصة وأنه لا يصح أن تكون الصحيفة اليومية ذا الثقل            أثقل من صحيفة وأكبر من مجلة متخ       
الموضوعي، وذا التوسع، وذا العمق، ولكنني أختلف معهم وأقول إن هذا هو تميز صحيفة الحياة بين                

 .الصحف العربية الأخرى التي تصدر في خارج المملكة أو في داخل أوروبا
ن لأا تقدم تفاصيل لا تقدمها الصحافة العربية        كنت دائماً وأبداً أستمتع بقراءة الهيرالد تربيو      

التربيون كانت دائماً أكبر من     عن أحداث عربية نحن نعرفها ونعيشها ولكن التفاصيل التي تقدمها            
 وعندما صدرت الحياة من لندن وأخذت        التفاصيل التي تقدمها أي صحيفة عربية في أي مكان،         

 .قيقةأتابعها وجدا تغنيني عن هيرالد تربيون ح
يقولون إن الصحافة ليست مهنة كسائر المهن بل هي أكثر من مهنة وهي ليست صناعة بل                  
طبيعة من طبع الموهبة وأا شيء بين الفن والعبادة، ويقولون إن القراء يمارسون عملية انتخاب يومية                 

بار والترويح عن   بين رؤساء التحرير لاختيار أصلحهم عنده وتحقيقاً لرغباته في المعرفة ومتابعة الأخ             
 .النفس، في هذه الليلة نريد أن نسأل الأستاذ جهاد أين هو من هاتين النقطتين

بعد هذه السنين من الصدور في لندن، هل         "  الحياة"نقطة أخرى وأخيرة ما الذي استطاعته        
ا الناس؟  استطاعت أن تقدم للعالم الآخر، للعالم المتقدم، صحافة حية حقيقية يقبل عليها الناس ويتابعه              

إنني اسأل وأنا أعرف أن الكثير من مصادر المعلومات ومراكز المعلومات ومراكز الدراسات تعتمد على               
 .صحيفة الحياة كمصدر أساسي ورئيسي صحفي تستقي منه المعلومات الأساسية والرئيسية لأعمالها

د بتجربته وبقصة أيامه    يسعدني في هذه الليلة أن أشارك ذه الكلمة وأرجو أن يمتعنا الأستاذ جها            
 . وما قبلها، وشكراً، والسلام عليكم" الحياة"مع 

 

 كلمة لسعادة الأديب الدكتور هاشم عبده هاشم رئيس تحرير(( 
  )) جريدة عكاظ ومديرها العام وعضو مجلس الشورى

 : السلام عليكم ورحمة االله وبركاته-
 اللقاء كنت أمني نفسي بأن أكون في        عندما تفضل أخي الأستاذ عبد المقصود بدعوتي إلى هذا         

موضع المستمع والمتابع لتجربة أخي وزميلي الأستاذ جهاد الخازن، ولم أكن لأهيىء نفسي لأكون في                
موقع المتحدث، فأنا لا أجيد حديثاً كهذا كما عرفني البعض، لكنني وأمام هذا الموقف الذي يتحدث                 

بنفس التجربة، فإنه لا بد وأن أشير إلى أن الصحافة في هذا            فيه زميل عن زميل يعيش نفس المعاناة، ويمر         
يجيدون هذه الصناعة قليلون ولا سيما في اتمع العربي فالصحافة إحساس بأمة،              العصر صناعة وأن من   

ومجتمع، وإدراك للعديد من الأبعاد التي تحيط بالكلمة التي توجه للقارئ في اليوم التالي، والتمييز بين                 



رى يرتبط إلى حد كبير بالقدر الذي تختار فيه الصحيفة لنفسها هوية ومنهجاً ولا شك أن                صحيفة وأخ 
أخي وزميلي الأستاذ جهاد الخازن من بين صحفيين قلائل امتهنوا العمل الصحفي وأدركوا كل أبعاده               

تصلون ذه المهنة   علماً وتجربة وممارسة، وهو ربما أكثر إدراكاً للكثير من الخفايا التي لا يحيط ا إلا الم                
بحكم طبيعة الممارسة اليومية المتغيرة التي تفرض على من يمتهن هذا العمل أن يعيش معها لحظة بلحظة                  

الزميلة "  الحياة"يحس بما حوله ومن حوله ويعطي الناس بقدر ما يفكر ويخطط لهذه المهنة، ولا شك أن                  
 يتفق مع طبيعة توجهات وفكر أخي وزميلي         التي ظهرت إلى هذا الميدان قد اختارت طريقاً ومنهجاً         

 .الأستاذ جهاد الخازن وهو فكر نعرفه جميعاً بكل أبعاده السياسية والثقافية وغيرها
لا شك أن ما يميز الحياة كصحيفة هو رصانتها والتزامها بمنهج مهني، ذلك أا اختارت أن                  

 الذي وضعت نفسها فيه كسبت وخسرت       تخاطب الصفوة، تخاطب قارئاً عربياً محدداً وهي ذا الإطار        
في آن معاً، كسبت هذه الصفوة بما تقدمه لهم من طروحات متوازنة تركز على الجوانب الثقافية وشيء                 
من السياسة ولكنها في الواقع ولعل أخي وزميلي جهاد يشاركني الرأي، وقد تكون ميزة، ظلت تتعامل                

 تصوري على الأقل بمعنى أا تظل مطالبة بأن          والصحافة عمل جماهيري في   ..  في إطار هذه الصفوة   
تتعامل مع اتمع بكل فئاته مع المثقفين ومع المتخصصين ومع العامة، لكن أن يكون للصحيفة منهج                 

ن كانت هذه الوجهة وهذا المنهج بعيداً عن هموم         إوهدف ووجهة فذلك شيء ينبغي أن نحترمه حتى و        
 عنه أخي الأستاذ عبد المقصود خوجة في الواقع نعم نشعر به             القارئ البسيط، فالاحترام الذي تحدث    

 وهي وفية لهذه    سياساا وأهدافها   نفسها وتحترم منهجها وتحترم   جميعاً تجاه صحيفة الحياة فهي تحترم       
 . الأهداف، قد نختلف معها كثيراً أو قليلاً، ولكنها وفية لما اختارته ومضت إليه وعملت على السير فيه

ه الأيام ليس بالقارئ الذي كنا نعرفه منذ عشر أو عشرين عاماً، القارئ الآن في موقع                القارئ هذ 
الذي يحاسب الصحيفة لحظة بلحظة، فهو على درجة من الوعي والإدراك، ووعي القارئ هو الذي                 
أصبح يسهم بشكل أو بآخر في تحديد مسارات الصحيفة قرباً منه أو بعداً عنه ولعل أخي وزميلي                   

 جهاد يثرينا في هذا المساء عندما يتحدث عن علاقة الحياة بالقارئ ومستويات القراء المتلقين                الأستاذ
ومعدلات التوزيع التي يعكسها هذا التفاعل بين الصحيفة والقارئ فهي كصحيفة مميزة لا بد وأن لها                 

المعلومات رصيداً كبيراً من القراء ولكننا لا نعلم ولذلك فنحن في موقع المتسائل عن كل هذه                    
والخبرات والتجارب التي ستفيدنا نحن زملاء المهنة وتعطينا الكثير من المؤشرات نحو طبيعة المعاناة التي                

 .تعيشها صحيفة تصدر في لندن أو تصدر في أي موضع من الوطن العربي
 .وشكراً جزيلاً



 كلمة في الاحتفاء    الحقيقة طلب بعض محبي سعادة ضيفنا الأستاذ جهاد الخازن المشاركة بإلقاء            -
به ولكن لضيق الوقت وحتى نترك الفرصة للحوار الذي يلي كلمة سعادة ضيفنا نعتذر وإن شاء االله في                  

 . فرص قادمة

 الكلمة الأخيرة لسعادة الكاتب والأديب الأستاذ قينان الغامدي(( 
  ))رئيس تحرير جريدة البلاد

 .بسم االله الرحمن الرحيم -
صحفية   مع قامة  الأستاذ عبد المقصود خوجة على إتاحته لمثل هذه الفرصة           طبعاً أنا أشكر أولاً   

حظكم أن كلمتي تأتي بعد أن        الخازن، ومن سوء حظي وحسن       سامقة هو الأستاذ جهاد    عربية
تفضل أساتذتي الكبار أصحاب الخبرة الكبيرة والثقافة الواسعة بأن تحدثوا عن ضيفنا وعن ملاحظام               

 .بته وحول صحيفة الحياةوتساؤلام حول تجر
لذلك أستأذنكم وأستأذن ضيفنا الفاضل أن أهاذره بطريقته التي اعتدنا نحن قراءه أن يهاذرنا ا               

 الأستاذ عبد المقصود خوجة ضرورة       ، عندما طلب إلي   "عيون وآذان "كل يوم في زاويته المتألقة       
ن المعلومات عن الضيف الكبير، لأني      المشاركة وأبو محمد سعيد طلباته أوامر، فضلت أن أتزود بشيء م          

فتحت عيني على الدنيا أو القراءة ومتابعة الصحافة والأستاذ جهاد الخازن رئيس تحرير وكاتب ملء                
السمع والبصر ففضلت أن أتزود بشيء من المعلومات عنه فطلبت من مكتبه في لندن تزويدي بسيرة                 

ن أول ما لفت نظري فيها أا خالية من تاريخ ميلاده،           ذاتية فجاءتني السيرة الذاتية التي سمعتموها فكا      
ولكنها تشير إلى أن الأستاذ جهاد بدأ جهاده الصحافي من أربعين سنة، ولأنه بدأ هذه الرحلة الطويلة                  
مع وكالة أنباء عالمية محترمة هي رويترز قلت في نفسي إا لن تقبل أن يعمل فيها إلا من بلغ سن                       

 .سن النضج هو أواخر الثلاثينات وبداية الأربعينيات وعليكم حساب العمرالنضج، وكما نعلم أن 
سألت أحد زملائي ولن أقول اسمه للأستاذ جهاد حتى لا يحاسبه لماذا لم تتضمن السيرة تاريخ                  
ميلاد الأستاذ فقال إنه أحد الأسرار المهنية لصحيفة الحياة، وإذا استطاع فريق التفتيش الدولي أن                 

 .قصور الرئاسية في العراق سنبلغكم بعمر الأستاذيعرف عدد ال
لي الحقيقة ملاحظات بسيطة وعابرة أرجو أن يتسع لها صدر الأستاذ، أولها أنا أغبطه على هذه                 
الروح المرحة التي يقابل ا قراءه يومياً، رغم أنه وكما يقول يواجه اثنين وعشرين رقيباً في الوطن                   

يومياً وعدو مستتر يستخدم الرسائل المفخخة        هـنتنياهو الذي يصارع  العربي إضافة إلى عدو ظاهر هو       
ووزارة داخلية صارمة عنده في البيت قال عنها ذات مرة أا إذا كانت معه فإنه يتحول إلى فصيلة                    



فأنا أغبطه على هذه الروح المرحة وأسأله كيف يستطيع التوفيق بين كل هذه المعاناة وبين هذه                ..  أخرى
تي يطعم ا مقالاته حتى وهو يتحدث عن إسرائيل وهي تعصف برقاب الفلسطينيين في                 الدعابة ال 
 فلسطين؟

النقطة الأخرى أشيع عن الأستاذ جهاد الخازن أنه قال إنه استغرق سنة ونيف أو ما يقارب                  
السنتين حتى أوصل صحيفة الحياة إلى ما كانت عليه قبل سنة تقريباً وهو موعد هذا التصريح بينما                   

عتماد الألوان في   الحظ أنا كقارئ متابع أن الحياة بين وقت وآخر تتغير ولعل التغيير الذي لاحظناه هو                ا
صفحاا رغم أنني كقارئ ويبدو أنني لم آلفه شعرت أنه هز من صورا قليلاً غير أا اليوم صدرت                    

ستمر ولا يمكن لرئيس    بدون ألوان وربما فقط لأا طبعة الخليج، وأنا أتصور أن الصحافة تجريب م              
 .تحرير أن يقول الآن صحيفتي استقرت ولا تحتاج مزيداً

النقطة الأخرى هناك تساؤل قد يحرج البعض من طرحه ولكني أغتنم رحابة صدر الأستاذ                 
ودعابته وأقول له إن هناك إحساساً في أوساط الانتلجنسيا السعودية أو المثقفين السعوديين أن صحيفة               

 يظهر فيها كاتب من المملكة العربية السعودية حتى يختفي وأضرب أمثلة على ذلك برضا               الحياة ما يكاد  
فاتنة أمين شاكر، وأخيراً أخينا الأستاذ عبد االله الجفري          .  عبد االله مناع، ود   .  لاري، تركي الحمد، د   

 .ة الأخيرة المميزةحالذي هو مثار تساؤل خلال هذا الأسبوع رغم أنه كان من علامات الصف
طبعاً رحلة الأستاذ جهاد الصحافية أو جهاده الصحافي ومكانته المرموقة ليست مكان شك ونحن              

 الدعائم  نمثل إضافة ونستفيد من   ربما أو أنا وجيلي نعتبر من تلاميذ تلاميذه في هذه المهنة التي نتطلع أن               
ليعتها ومنارها الزاهي الذي    تمثل الحياة اليوم ط     التي أرساها هو وأمثاله في بلاط الصحافة العربية التي         

يتطلع إليه القارئ العربي في كل مكان، وإن كنت أتفق مع أستاذي الدكتور هاشم في أن الثقل الكبير                   
الذي تتميز به الحياة قد يصرف كثيراً من القراء عن متابعتها لأن قارئ الصحيفة اليومية يحتاج إلى                   

الموضوعات المطولة التي تعتبر سمة من سمات الحياة اليوم          المعلومة السريعة والمقالة الخفيفة والبعد عن        
 .والتي يحتاج رجل مثل الدكتور عبد االله مناع أن يسهر ليله كله من أجل أن يقرأها

 . شكراً لكم، والسلام عليكم
 

  ))كلمة الأستاذ جهاد الخازن(( 
ة سعادة الأستاذ   أصحاب المعالي والسعادة الإخوة الحضور الكلمة الآن لفارس الاثنيني           -

 :جهاد بسام الخازن
 .بسم االله والسلام عليكم جمعياً -



أخي الأستاذ عبد المقصود والإخوة الآخرون كالوا لي من المديح ما لا أستحقه، هذا النوع من                 
المديح لا يستحقه الأحياء، اعتقدت أني مت، ثم فكرت أن المحتفى به شخص آخر، وأن أخي عبد                   

وري هنا قال إنني أنا المحتفى به، على كل حال ما قيل هو فوق حقي ودون                 المقصود حتى يضمن حض   
 .فضل الإخوان

سأحاول أن أغطي مجالات كثيرة من عملي الصحفي ولكن أريد في الوقت نفسه أن أترك وقتاً                 
 ما  كافياً للرد على الأسئلة، لذلك أبدأ بعملي الصحافي، كان هناك ما يكفي عنه في النبذة التي بدأنا ا                 

 في حزيران   ٥٨ سنة وسأكون    ٥٧م فيكون عمري الآن     ٢٤/٦/١٩٤٠أزيد عليه هو أنني ولدت في       
عادة الدبلوماسي هو من يذكر     .   حزيران إذا أحد أحب أن يرسل لي هدية مثلاً         ٢٤وأرجو أن تتذكروا    

 .يوم الولادة وينسى السنة، وأرجو أن تكونوا كلكم دبلوماسيين
 في ذهني أن أعمل في الصحافة، كان في ذهني ألا أدرس علوم، لم               عندما دخلت الجامعة لم يكن    

أكن مؤهلاً لدراسة العلوم مع أن عمي كان عميد كلية الهندسة في الجامعة الأمريكية، الدكتور فؤاد                 
الخازن، حاولت ولكن فشلت وتحولت إلى العلوم السياسية رد أا لا تضم أي مادة علمية، وعندما                 

دب العربي في الماجستير كان أيضاً من الأسباب الرئيسية ألا يكون هناك أي مادة علمية،               انتقلت إلى الأ  
 Major & Minorكانت دراستي في الماجستير على الطريقة الأمريكية هناك مادة أساسية ومادة ثانوية             

بعاً قبل  كانت دراستي الأساسية الأدب العربي ودراستي الثانوية هي الدراسات الإسلامية، كان هذا ط             
 إلى  ٦٨ثورة النفط ولم يكن له علاقة بأي تطور لاحق كانت هواية ورغبة شخصية مني كان هذا حوالي                  

 وأنا في الجامعة كنت لا أعرف ماذا سأفعل عندما أتخرج، ولكن كنت بحاجة إلى مصروف                 ٧٥حوالي  
ال لي إنه يعمل في     جيب، وكنت أعرف صحافياً في بيروت، بيروت كانت كما تعرفون في تلك الأيام، ق             

رويترز وقال لي يوماً أم يبحثون عن مترجم، كنت دائماً أفضل أقراني في اللغات العربية والإنجليزية،                 
 سنة، ونجحت في الامتحان وكانت هذه بداية        ٢٢ذهبت إلى رويترز وقلت أجرب حظي وكان عمري         

سمونه رئيس نوبة، طبعاً قائد نوبة      المشوار الصحافي، عملت سنة مترجماً، سنة محرراً ثم أصبحت ما ي           
٦٣بدون عسكر، كان معي مترجم أو محرر، كانت تجربة غنية مر علي فيها اغتيال الرئيس كندي سنة                  

 كان هناك سقوط خرتشوف، كنت رئيس       ٦٥ أعتقد كانت القنبلة النووية الصينية، سنة        ٦٤، سنة   
 كانت ليست ساعات، أذكر أنني       عندما وقعت حرب حزيران، النوبة     ١٩٦٥ حزيران   ٥النوبة في   

قضيت في المكتب ستة أيام، كلنا بقينا في المكتب حتى استقال الرئيس عبد الناصر ثم عاد عن استقالته،                  
طبعاً في حين الحدث أنت تم بمتابعته بأن تخرج بأفضل خبر بأن تنهي يومك على سلام ولكن عندما                   

 . كنت جزءاً من تاريخ المنطقة ومن تاريخ شعبكأتكلم عنه بعد عشرين أو ثلاثين سنة تشعر بأنك



عندما اغتيل مؤسسها الأستاذ كامل مروة، كان       "  الحياة"م كنت في    ١٩٦٦)  مايو( أيار   ١٦في  
صحافياً فذاً لا أستطيع أن أمدحه بما يكفي والواقع أنه عندما اغتيل لم نسمع صوت الرصاص لأن                   

اتل بالهاتف وكسر زجاج كبير على الشرفة فسمعنا        المسدس كان مجهزاً بكاتم صوت، ولكنه ضرب الق       
صوت كسر الزجاج، طبعاً طفنا بالبناية نفتش عن أثر الصوت وأخيراً فتحت أنا وشخص اسمه محمد                 
الملاح أبو مصطفى لا يزال يعمل معي في الحياة الآن في لندن، فتحنا الباب مع بقية الموظفين كان مروة                   

ن مات في تلك اللحظة أم لا ولكن كان لونه تحول إلى داكن لأن               ملقى على ظهره، لا أعرف إذا كا      
، أقول هذا لأقول إنني     "الحياة"وكان ما كان من أمر      .   أصابته في قلبه   - رصاصة واحدة    -الرصاصة  

وزميلي وصديقي مصطفى الملاح حمل كامل مروة بين يديه لا أزال أذكر المشهد كما أراكم اليوم، كان                 
هذا الحادث بالإضافة   .  يص كامل مروة على قميص محمد أنزله لسيارة الإسعاف        هناك بقعة دم من قم    

 .كأا ملكي، وآل مروة كأم أصحابي" الحياة"إلى علاقتي بآل مروة كلهم تركت لي علاقة مع 
، كنت رئيس تحرير    "الحياة" عندما كنت في الحياة لم أكن رئيس تحرير          -أتوقف قليلاً لأعود إلى     

ندما كنت في المملكة العربية السعودية كنت رئيس تحرير عرب نيوز، عملت بالإنجليزية              ع -ديلي ستار   
في الوطن العربي وعندما ذهبت إلى بريطانيا عملت بالعربية، لا أدري إذا كان لهذا مغزى، حدث في                  

ر  أن تعرفت على السيدين هشام ومحمد علي حافظ، كانوا طلبوا من الديلي ستار أن تتولى أم                ٧٥سنة  
 ذهبت  ٧٦عرب نيوز في بداية صدورها الاتفاق لم يتم ولكن كانت فرصة لكي أتعرف عليهما، سنة                 

إلى لندن وجاء السيد هشام وأتصل بي، لقيته في فندق باك لين هلتون، وعرض علي أن أتسلم رئاسة                   
، جئت معه   تحرير عرب نيوز في جدة، قال لي لا تعطيني جواباً الآن تعال معي إلى جدة وشوف الموضوع                

إلى جدة ونزلت في أوتيل كندرة كان من أهم الفنادق في البلد، لكن لم يعجبني الوضع، أنتم الآن في                    
جميلة، عندكم الكورنيش عندكم البحر، المباني الجديدة، الماء، الكهرباء،             جدة مدينة عظيمة مدينة   

دينة تنتهي عند المطار القديم      لم تكن موجودة في كل البلد، كانت الم         ٧٥التلفون، هذه كلها في سنة      
أنا فوجئت بمنظر   ..  ودوار الملك فهد لم يكن دواراً كانت تقف عليه حمير وعربيات يجروا ماء للبيوت              

جدة في تلك الأيام لكن هشام أخذني معه بالدرجة الأولى في الطائرة وأنزلني في فيلا بالكندرة وخجلت                 
يزوج بنته يغلي مهرها عملت عليه ما اعتقدت أنه شروط          منه أقول ما عايز شغل وعلى طريقة الما بدو          

معقدة جداً، ونظر محمد شام وهشام بمحمد شو تقول يا خوي شو تقول يا خوي قالوا على بركة االله،                   
على بركة االله إيه؟ قالوا وافقنا، طبعاً كانت فرصة طيبة لي، كان الاتفاق لسنتين ما كنت حابب أشتغل                  

 هشام طلع بمشروع الشرق الأوسط في لندن وهو المسؤول عن اللون الأخضر،             أكثر من سنتين، السيد   
أنا اللون الأخضر قاومته في البداية ولكن هو أصر عليه وهو رئيس مجلس الإدارة، رحت على لندن                  
اتفقت مع الموظفين وأكثرهم أعرفه من بيروت بحكم تجربتي في بيروت، كانت تجربتي في بيروت                  



و "  النهار"دة بالإنجليزية، ما كنت أعرف زملاء كثير باللغة العربية إلا من زملائي في              بالإنجليزية وفي ج  
 .حيث عملت" الحياة"

أتوقف لأرد لسؤال للأستاذ الغامدي عن عملي أعتقد أني عملت في الصحافة سبعين سنة إذ                 
ر والديلي  في رويت ..   سنة لكن كنت باستمرار أعمل في مكانين معاً        ٣٥ هذه   ٦٣ أو   ٦٢بدأت سنة   

ستار، والنهار، في الديلي ستار والحياة، في الشرق الأوسط والة، في الحياة والوسط، فأنا أعتبر أني                  
عملت سبعين سنة وأنه حان الوقت أن أتقاعد أرجو أن أترك العمل قبل أن أبلغ الستين لأنه في حسابي                   

 . سنة١٣٠أكون قد بلغت 
الأوسط بالإضافة إلى   دن، كان أفضل ما حققت الشرق       المهم اتفقت مع الموظفين، عملت في لن      

هناك طباعة بالأقمار الصناعية إلا       جديدة أن الطباعة بالأقمار الصناعية، لم تكن         أا كانت فكرة  
داخل الولايات المتحدة، لم يكن هناك خارج الولايات المتحدة، لم يكن هناك من بلد لبلد، كنا في                    

ع الطباعة بالأقمار الصناعية، أنا عقلي على عداء مع التكنولوجيا          الشرق الأوسط أول من بدأ مشرو     
إنما بعد هذا الإنجاز الذي أعتبره تكنولوجيا، وعندما بدأنا الحياة في لندن كنا أيضاً أول جريدة بدأت                  

 طباعة على الكمبيوتر، نحن عملنا ما يسمونه السوفت وير، ونحن نطوره             %١٠٠الطباعة بالكمبيوتر   
 ١٩٨٨ا شركة وكل الصحافة العربية تستعمل السوفت وير الذي طورته الحياة في لندن سنة               الآن عندن 

الواقع أننا لم نعرف أن هذا النظام سيعمل وأذكر أنني ذهبت في لندن لزيارة فؤاد نصر رئيس مجلس                    
ا وهو خريج كامبريدج، عرضت عليه أنا وجميل مروة م        .  الإدارة السابق لشركة طيران الشرق الأوسط     

عندنا وسألناه هل تعتقد أن هذا سيعمل؟ فحصه ودرسه وأخذه على غرفة الكمبيوتر التي عنده وفي                  
 ".الحياة"النهاية قال أعتقد أنه سيعمل، وكانت أسعد عبارة سمعتها حتى صدور 

لأن "  الحياة"يمكن كانت خطوة متقدمة في الصحافة العربية، لا أريد أن أتحدث عن               "  الحياة"
عندما تلقينا  "  الحياة"ا عنها فوق ما تستحق، ولكن كانت عندنا فرصة لنعرف قيمة              الزملاء حكو 

الرسائل المفخخة في مطلع السنة الماضية، فوجئت أن كل الجرائد العالمية، نيويورك تايمز والواشنطن                
 كل  بوست، الهيرالد تربيون، الورلد ستريت جورنال، اللوس انجلوس تايمز، في صفحاا الأولى، طبعاً             

 في الوقت نفسه    ..هذا موجود، ذكرت أن الحياة أهم جريدة عربية وأا أكثر الجرائد العربية مصداقية            
لا تطمح أن تكون    "  الحياة"قد تكون الحياة مهمة جداً وقد تكون مسموعة في العالم الخارجي ولكن              

ي قارئ، القارئ في جدة سيقرأ      الجريدة الأولى في أي بلد عربي، الحياة أملها أن تكون الجريدة الثانية لأ            
عكاظ ثم الحياة، في الرياض سيقرأ الرياض ثم الحياة، في بيروت سيقرأ النهار ثم الحياة، لا يمكن للحياة                   

 .أن تنافس أي جريدة عربية في بلدها



طبعاً هناك فارق أيضاً بين الحياة والشرق الأوسط، ففي الحياة سمو الأمير خالد بن سلطان الذي                
اهتمامه بالحياة، كنت اعتدت أن أزوره في مكتبه في وزارة الدفاع القديمة، أنا آتي من أميركا                 فوجئت ب 

وأحدثه عن السياسة الأمريكية، هو صديق قديم ونتناقش في السياسة الأمريكية لأنه عمل ماجستير                
يع أن  علوم عسكرية وماجستير علوم سياسية من أميركا، ومرة ضمن الحديث قلت له من ضمن المشار              

جميل مروة جاءني على لندن لنفكر في إعادة إصدار الحياة، أهتم بالأمر ودخل في البداية شريكاً ثم                   
استأجرنا الرخصة لمدة عشرين سنة، بعد ست سنوات اشترى سمو الأمير خالد الرخصة، والحياة الآن                

لده، وأن يدافع عن بلده     ملك له كاملة، طبعاً سمو الأمير خالد من العائلة الحاكمة يهمه أن يروج لب              
لكن بطريقة ذكية، بطريقة غير مباشرة، حتى لا نرهق القراء، هناك جرائد سعودية قادرة على أن تدافع                 
عن بلدها، نحاول أن نعالج الأوضاع بطريقة غير مباشرة وب لنجدة السعودية ليس كل يوم ولكن                 

ولها بكل صراحة هو سبب نجاح الحياة، لو لم         عندما يكون هناك حاجة، سمو الأمير خالد هو في الواقع أق          
يكن ذا العناد في الدفاع عنها وذه الجرأة في إخراجها وفي استمرارها وفي حمايتنا عندما نقع في                    

 .مشاكل لما كانت الحياة ذه القوة
أريد أن أنتقل من الحياة إلى جزء يهمكم كثيراً، كنت أتمنى لو كان الدكتور محمد عبده يماني                   
معنا، أريد أن أتكلم عن الصحافة بعد أن تحدثت عن تجربتي في الحياة والشرق الأوسط أريد أن أتحدث                  
عن الصحافة العربية بشكل عام، وخصوصاً من منطلق الرقابة لأا هي تعكس ما نعاني منه، الصحافة                 

ل، يمكن لأنه أحب إلى     أبدأ بالحديث عن الما   ..  نقص في المال ونقص في الحرية     :  العربية تعاني من نقصين   
أعطيكم مثلاً، دخول الصحافية العالمية كلها، الإعلام العالمي كله،         ..  ولكن لأنه الحديث قصير   ..  قلبي

 العربية من المحيط   بليون دولار، دخول كل الصحافة       ٣٧٠ أو   ٣٦٠كان دخله السنة الماضية حوالي      
 من  %١دولار، نحن أقل من ثلث        بليون  ١,٧ كل الإعلام العربي تلفزيون وجرائد كان        إلى الخليج، 

الصحافة العالمية، لا يمكن إلا أن نطمح إلى أن نكون أكبر من هذا الحجم، نحن جرائد دول نامية،                     
جرائد تحتاج إلى كثير لتلحق بركب الصحافة العالمية، أعتقد أنه لحقنا بالركب في مجال التكنولوجيا                 

نفسها، الإنفاق على الصحافة للفرد في الدول العربية في          ولكن لم نلحق بالركب بعد في مجال المهنة          
 أعتقد أن هذا ربما في الإمارات أو في الكويت، في المملكة العربية             ٨٠أفضل الدول العربية لا يتجاوز      

 للفرد،  ٥٠٠، وفي سويسرا    ٢٠٠ للفرد الواحد، في إسرائيل       ١٧ إلى   ١٦السعودية لا يتجاوز    
 ٢٠، إذا أخذنا حداً وسطاً للدول العربية كلها       ١٥كة العربية السعودية    فاق الفرد في الممل   نتصوروا إ 

 بليون،  ١,١ بليون وفي إسرائيل وحدها      ١,٧، قلت إن دخول الإعلام العربي كله        ٢٠٠وفي إسرائيل   
إسرائيل بخمسة ملايين نسمة تعادل ثلثي الوطن العربي كله، فالصحافة العربية فقيرة، لا تصدقوا م                

 نسمعها، كل مرتبات الصحافيين وهذه درستها وليست أرقاماً من رأسي، في الجرائد                الثراء التي 



 ٥السعودية أقل من مرتبات مقدمي نشرة أخبار المساء في الشبكات الأمريكية الذين منهم من يتقاضى                
 جانب  والآن نصل إلى  ..   ملايين في السنة أجراً، هذا الجانب المالي       ٩ملايين في السنة وأعلاهم يتقاضى      

الحرية، الحرية نسبية، لا توجد حرية في أي بلد، تحدثت عن القدرة المالية للإسرائيليين هناك رقابة رهيبة                 
هناك رقابة شؤون النفط، ممنوع أن تذكر الصحافة         .  في إسرائيل، هناك رقابة على الأمور العسكرية       

بة على الحدود بالنسبة لما يحدث في       الإسرائيلية دخول ناقلة إلى ميناء حيفا أو خروجها منه، هناك رقا           
الحدود فإسرائيل ليست حرة كما يدعون، وليست الديمقراطية الوحيدة في الشرق الأوسط إطلاقاً               
ولكن في نفس الوقت هناك حرية في إسرائيل أكثر مما عندنا، في العالم كله حرية أكثر مما عندنا، نحن في                    

لأننا محتاجون لأن نبيع في المنطقة العربية        .  ربية وقريبون علالحياة في لندن، نحن بعيدون عن المنطقة ا        
ولذلك لا نستطيع أن نخرج من بلدنا وجلدنا، يجب في كل يوم نراعي حساسية كل الدول، عندنا كل                  

 مرة، قد نمنع في     ١٥٠نجمعه كل سنة، نمنع في السنة في الدول العربية مجتمعة حوالي               يوم ملف للمنع  
 مرات، وفي قطر والإمارات مرة أو       ٥ مرة وفي السعودية     ١٦نع في الأردن    تونس خمسين مرة قد نم    

دة جداً لو كان هناك خبر واحد يمنع لكنا ألغيناه، خلينا نحكي بالأخبار             قمرتين، مشكلة المنع والرقابة مع    
ئر الباقية، إنما كل بلد عربي عنده خصوصياته، وعنده حساسياته، في المغرب عندك بلوساريو، في الجزا               

الإرهاب، في تونس المنظمات الإرهابية، ليبيا لا نبيع فيها بسبب مشاكلنا مع النظام هناك لأن النظام                 
نفسه مشكلة، في مصر والسودان هناك مشكلة حلايب، في المملكة العربية السعودية هناك أمور كثيرة               

لدينية، حتى بلاد مثل    من النسوان وسائقي النسوان وخصوصاً يجب أن نكون حذرين جداً في الأمور ا            
الإمارات لم تكن هناك مشاكل إطلاقاً ثم جاءت قضية بنك الاعتماد والتجارة، في بنك الاعتماد                  
والتجارة كان يرد اسم سمو الشيخ زايد، فجأة صرنا نمنع في الإمارات، بين قطر والبحرين في خلاف                  

لة، ولو تجاهلنا هذه الأمور نطلع      على الجزر، في الكويت مشكلة العراق، يعني في كل بلد عربي مشك            
مثل ماء بطارية السيارة، مكررة ولكن بلا طعم ولا رائحة ولا لون، الشطارة أنك تصل إلى حافة                    
الهاوية بدون أن تقع فيها، أحياناً نقع، الوقوع أن تمنع يوماً واحداً، مفيد للجريدة، يثبت مصداقية                  

 وغيره، إنما المنع الطويل الأجل يضرها اقتصادياً، طبعاً المنع          الجريدة وأنك لست تابعاً لهذا النظام أو ذاك       
في المملكة أخطر كثيراً من المنع في السودان، في محبة للسودان ومحبة للمملكة كلنا عرب إنما لو منعت                   
في السودان أوفر فلوس لأن العملة السودانية مالها قيمة، إنما إذا منعت في المملكة تخسر إعلانات من                  

 إلى مائة دولار في اليوم بالإضافة إلى مبيعاتك، فيجب أن تكون حذراً، السنة الماضية منعنا مرتين                 خمسين
متعاقبتين في المملكة أعتقد مرة بسبب مقابلة مع أسامة بن لادن ومرة بسبب مقابلة مع وزير النفط                   

 ع أنا الذي أقرر المنع لأنإذا كان في منالعراقي، ثم منعنا مرة ثالثة، غضبت وجمعت المحررين وقلت لهم       
في غضون ذلك جاءت السكرتيرة وأعطتني برقية المنع،           متفقين على ذلك،   هذا قرار اقتصادي، ونحن   



طلع السبب أنا الذي كتبته، فأنا رغم كل معرفتي بالمملكة العربية السعودية كتبت مقالاً اعتقدت أنه                 
ي لي مدة لم أذكر عنه شيء، إنما الذي حصل           جيد، كان فيه إشارة لخادم الحرمين الشريفين، كان بق         

 شخصاً صنعوا العالم في هذا القرن ووجدت أن الملك فهد ورد اسمه ثلاث              ٦٧كتبت مجلة أمريكية عن     
مرات كملك وكرئيس دولة وكبليونير، أنا كتبت المقال لأرضي الملك فهد لأني لم أكتب عنه من مدة                  

ذكره أحد بصفة بليونير، ورغم كل معرفتي بالمملكة غلطت         طويلة، في حين أن الملك فهد لا يحب أن ي         
وكانت النتيجة منعت الجريدة، أحرجت مع الزملاء الذين جئت أوبخهم بسبب المنع وكانت النتيجة أن               
المنع بسببي أنا، طبعاً بعدين سألت وعرفت أنه كان الأفضل أن أتجنب هذا، أقول حتى عندما تقصد                   

 مع خادم الحرمين الشريفين     Credit صداقة جديدة أو تكسب بعض       تعمل عمل طيب أنك تكسب يعني     
طلعت الشغلة أزعجته، في بلدان صعبة مثل تونس، الحرب الدائرة على ما يعتقدونه الجماعات                  
المتطرفة، لو نحن كتبنا عن مؤتمر إسلامي في روما يمنعوا الجريدة في تونس، يا أخي ماله علاقة فيكم،                    

النتيجة إننا نمنع في تونس أكثر من أي بلد عربي ثاني،            !!  لإسلامية في أوروبا  هذا مؤتمر للجماعات ا   
الملك حسين مندفع في عملية السلام، منعت نستعمل كلمة الهرولة لأم حساسين لكلمة الهرولة، وكل               
ا ما نحكي عن اندفاع الأردن بالنسبة لعملية السلام نمنع في الأردن، في الشهرين الأخيرين يمكن منعن                

حوالي عشرين مرة في الأردن ولكن هذه قضية أساسية لا يمكن تتجاهلها وليست قضية عارضة أو                  
قضية خلاف نقابي أو قضية معلمين مدرسة أضربوا، هذه القضية العربية الأساسية التي نحكي فيها                  

رقابة،  على ما أذكر ولا يزال ما حصل مثله وأظرف قضية مع ال            ٩١اليوم، طبعاً أطرف منه حصل سنة       
 ـ   م كان الخبر الرئيسي في الحياة      ١٩٩١ ديسمبر   ٢٣ نشرنا خبراً في الحياة في       ٩١حصلت في آخر ال

المكتب   إحباط محاولة انقلابية في ليبيا تلاه اعتقال عشرات العسكريين، ثاني يوم وصلت            يقول  
الجريدة في  الصباح وجدت فاكس من مكتبنا في القاهرة ومعه صورة لعدد الجريدة، بلاقي أنه عدد                 

١٩٩٢ذلك اليوم الصدر تبعه يقول الإمارات تطلب من الوزارات تقليص مصروفاا في ميزانية عام                
م، من أين جاء الخبر؟ اكتشفت أن الرقيب المصري يظهر أنه عنده تعليمات ما يهاجموا ليبيا، شاف                   

حتار شو يعمل؟ دار فتش بالحياة      ، فا "الحياة"الحياة وفيها خبر عن ليبيا، يظهر أنه ما عنده تعليمات يمنع            
لقي بالصفحة الاقتصادية خبر بنفس الحجم شال الصفحة الأولى عندنا ووضع الخبر من الصفحة                 
الاقتصادية، حطه الخبر المناشيت حقنا وحط أذكر إعلان محل الخبر الشاله من هذي وحرر الجريدة                 

غلت طول الليل أنقذ لك الجريدة،      اتصلت فيه أقول له يا أخي كيف تعمل هيك؟ قال أنا اشت            !!  هو
قلت له أنت ما انقذتنا أنت دلت الجريدة، تصور جريدة في الصفحة الأولى عن اجتماع لس وزراء                 

 الجيش الموحد إعطاء ظهره لإيران وطغيان أعمال قمة الكويت،          - مجلس التعاون الخليجي     -التعاون  
جنوب السودان، وإحنا ما اخترنا صدر      خلاف غورباتشوف ويلتسن، حرب في مقديشو، حرب في          



الأولى إلا أنه تقليص بعض الوزارات مصروفها في الإمارات، فأنا قلت للرقيب سأرفع عليه دعوى،                 
فهو مسكين صدم، يقول سهرت طول الليل أنقذ لك جريدتك وتكافئني هيك؟ عقل الرقيب مثل                 

 الناس، أنه الناس سوف يعتقدوا أنه       مصر هو عمل معي خدمة وما كان يعرف أننا فضحنا بين          ..  عقلنا
إذا كان في هامش لهذه القصة االله يرحمه الدكتور فايز بدر كان من قراء الحياة الخطيرين                  ..  في قصة 

 Gaveقرأ بين السطور ويظهر أنه كان بالقاهرة ورجع للمملكة وتلفن لي وقال لي أنا               ويعتبر حاله سيد من     

up        الخلفية وأن   له    نشرته؟ هل في مشكلة بالإمارات، فلما حكيت       أنا سلمت، شو قصة هذا الخبر الذي
 .الرقيب غير الجريدة قال الحمد الله ارتحت، افتكرت أنه في حاجة ما أعرفها

 قارئ بالمملكة طبعاً لازم أختتم بشكل إيجابي، موش كل معاركنا مع الرقابة خاسرة، أخطر               
 باكشف سر بس أنا بدي أحكي        إذا كنت  قارئ باتصور أنه سمو الأمير سلمان، وما بعرف         وأذكى

 كان  - الحرب الأهلية    -قصة حصلت معه كأذكى قارئ في المملكة، بعد ما انتهت الحرب في اليمن               
سموه على ما أعتقد في ماربيا، فأتصل في يوم قال لي الحياة فاتت اليوم على المملكة؟ قلت له بتصور                     

فاتت وقبل نصف ساعة كنت بحكي مع مكتبنا ولو         فاتت، قال لي أكيد فاتت على المملكة؟ قلت له           
قال لي قريت خبر اليمن؟     ..  منعت كان أول شيء يقولوه لي، قال لي أنت قريت الجريدة؟ قلت له قرأا             

.. اقرأهم..  قال لي اقرأ التتمة تبعه آخر فقرتين في آخر الصفحة السادسة          ..  قلت له قريته، يعني بعضه    
الضباط الهاربين من جنوب اليمن موجودين في قواعد حول اليمن، قال لي            بقول في التتمة أنه     ..  قريتهم

قال لا  ..  يعني إيش حول اليمن؟ يعني إحنا حاطينهم عندنا عم بتقولوا، قلت واالله يا سيدي بركي بعمان               
إنت عم تقول عندنا، بعدين في اسم شخص إنه هو الذي جمعهم، قال تعرف مين هذا؟                 ..  موش بعمان 

رف مين هو، اسمه ما يحضرني الآن، قال هو الملحق العسكري السعودي في صنعاء، كيف               قلت له ما بع   
 عشان  -الرقيب مشاها؟ قلت واالله يا سيدي موش كل الناس يقرأوا مثلك، يعني إنت أمير الرياض                 

طبعاً .  كان المفروض تقرأ بس العنوان وبس فقرتين ثلاثة شو خلاك تقرأ الخبر لآخره             -أخفف الموضوع   
 كان غضبان قلت له أرجوك ما حد يعرف غيرك يعني خلي هذا السر بيني وبينك، وقعدت على                    هو

 علينا  النهار، والرقيب ما شاف الخبر والجريدة فاتت، وطبعاً الأمير سلمان غضب ورضي            أعصابي طول   
 .وغفر لنا، لكن دائماً في المملكة أكثر واحد يقرأ وأدق واحد في القراءة هو سموه

 . ما أكون أطلت، وأترك الكلام للإخوان كلهمأرجو أني 

  ))الأسئلة الموجهة لضيف الاثنينية (( 
 سؤال من الأستاذ يعقوب إسحاق      - كان االله في عونك      -مجموعة أسئلة كبيرة وردتنا       -
 ؟"الحياة"لماذا أوقفتم النشر للكتاب السعوديين في جريدة : يقول



كتاب سعوديين، أتمنى ذلك بصدق، اليوم بعد الظهر        لم نوقف النشر، أتمنى لو أن عندنا عشرة         
كنت مع سمو الأمير خالد بن سلطان، كنا نبحث في بعض الأسماء السعودية، وقال إنه سيحاول أن                   

السنة الماضية اتصلت شخصياً بكتاب سعوديين معروفين       ..  يساعدنا بنفسه وأنه سيتصل ببعض الكتاب     
 ما أعتقد بعشرة، وأعتقد أنه لم يتجاوب معي أكثر من            من أصدقائي من الذين أعرفهم اتصلت على      

واحد، نسعى باستمرار لكتاب سعوديين، ليس لكتاب سعوديين فقط وإنما كتاب من الخليج أيضاً                
نحاول جهدنا أن نجد كتاباً من الخليج، عندنا كاتب أو اثنين من الخليج كله وأنا أعتقد أننا بحاجة إلى                    

كتاباً في مصر ولبنان، ولكن مصر أن يكون عندنا كتاب من كل الدول              أكثر، دائماً أسهل أن تجد      
باعة في المغرب، يهمنا جداً أن يكون عندنا         طالعربية، من المغرب أيضاً، نحن في السنة الماضية لغينا ال          

كتاب أكثر من المغرب، هذا عمل دائم، أتمنى من أخينا الأستاذ عبد المقصود أن يساعدنا، وأي اقتراح                 
بل به، لا حاجة إلى الكتاب العظام، والكتاب الكبار المعروفين، نتمنى أن يكون عندنا كتاب                  سنق

 .طريق المستقبل" الحياة"وتسهل لهم " الحياة"يشتهرون في 
 

متى يرفع الحصار عن تغييب     :  سؤال من الأستاذ خالد أسعد من جريدة الاقتصادية يقول          -
 الصحافيين في بعض الدول العربية والخليجية؟الجمعيات والبيوتات وصناديق حماية دعم 

بصدق لا أعرف الجواب، ليس عندي جواب له، لا أتابع هذا الموضوع، نحن في لندن تحت                  
 .القانون الإنجليزي وهو مرهق بما فيه الكفاية

 

هل من شك في أن العرب وأهلنا في فلسطين دفعوا          :  الأستاذ عبد الحميد الدرهلي يقول      -
وتخاذلهم وخلافام  عون فاتورة ضياع فلسطين وبيت المقدس جراء ضعفهم           وما زالوا يدف  

من قرارات عربية علاوة على        بعضهم البعض وعدم تنفيذ ما التزموا به       المستمرة والاعتداء على  
الانقلابات العسكرية وكثير وكثير كثير، ما هي رؤيتكم لمستقبل الأمة العربية؟ هل يستمر هكذا              

 في الاستقلال والاستقرار أمام كبرياء وفحولة إسرائيل؟ وبعد إذ نبكي على             الحال ويضيع أملها  
 الأطلال؟

أتمنى لو كان عندي جواباً مفرحاً ولكن يبدو أن الهاوية العربية من دون قعر كلما اعتقدنا                   
الحضيض وليس من نزول بعده نكتشف أن هناك حضيضاً آخر، الوضع العربي اليوم بالذات في هذه                 

لم يمر علي   ..  م٦٣  -  ٦٢ن أسوأ ما مر علي في حياتي الصحفية، وأنا في الصحافة من سنة               الأيام م 
إطلاقاً وضعاً أسوأ من هذا، حتى عندما يقبل العراق كل الشروط المفروضة عليه تقول الولايات                  

 من  المتحدة إننا نسعى لمصالحنا، نوع من الغطرسة والقوة، الفلسطينيين مثل بقية العرب، وهل أنا إلا               



غزية إن غوت غويت؟ الخلافات موجودة في كل الدول العربية، لو أن هذه الدول تتفق لا يغلبها أحد،                  
ولكن تجربتي أنا مع الدول العربية أا في خلاف مستمر ولا سبب عندي منطقياً أن أتوقع أن يتغير هذا                   

 .ربما يسوء ولكن لا أعرف كيف يسوء أكثر.. الوضع في المستقبل القريب
 

تم توقيع اتفاق هذا اليوم في بغداد بين العراق والأمم المتحدة           :  الأخ أحمد أسمري يقول     -
ما هي رؤيتكم كصحفي عاصر قضايا المنطقة في مستقبل         :  أعلن عنه في وسائل الإعلام، السؤال     

العراق والمنطقة بصفة عامة ثم هل سيكون لهذه الاتفاقية أثر مباشر على القضية الأم قضية                  
 ين؟فلسط

كنت أتمنى لو أنني أجاوب غداً لأن الأمين العام كوفي عنان سينقل ما عنده للدول الخمسة دائمة                 
العضوية في مجلس الأمن غداً، كل العالم رحب بالاتفاق إلا الولايات المتحدة تحفظت وقالت إا تريد أن              

شكلة التي نحن فيها،     وهذا ينبئك كثير عن الم     تحفظت إسرائيل تنتظر لترى نصوص الاتفاق وكذلك      
دمر العراق ودمر ما بقي من التضامن العربي، دمر الفضية الفلسطينية، لا أدافع               الرئيس صدام حسين  

عنه البتة ولكن بالمقابل الولايات المتحدة ليست بريئة تماماً، وأعتقد أا تخدم أهداف إسرائيل في المنطقة                
 . فضة وهذا ما ندفع ثمنه كلنالأن الرئيس صدام حسين أعطاها رأسه على طبق من

 

من منطلق مفهوم العدو ألا ترى أننا كأمة        :  المهندس المحامي هاني إبراهيم زهران يقول       -
 الصهيونية الأمريكية الداعم دعماً تاماً لهذا الكيان الصهيوني         ١إسلامية وعربية أمام عدو رقم      

 اللقيط؟
يهود، كشعب كامل فيه ناس صالحون وفيه       لا أريد أن أتكلم عن اليهود ك      ..  بكلمة واحدة نعم  

 ـناس أردياء ولكن أنا أنظر إلى       كما نظرنا جميعاً على ما أعتقد، هناك وزيرة الخارجية مادلين           CNN   ال
أولبرايت، وزير الدفاع وليام كوهين، ورئيس مجلس الأمن القومي ساندي بيرجر، أولبرايت تقول أا لم               

ضية، وليام كوهين يقول إن أبوه اعتنق المسيحية، بيرجر أفضلهم هو            تعرف أا يهودية حتى السنة الما     
من أفضلهم من جماعة السلام الآن، مؤيد لقيام دولة فلسطينية في الحال، في الوقت نفسه كل المسؤولين                 
عن عملية السلام بين فلسطين وإسرائيل من اليهود الأمريكيين، أرجع وأقول إنني لا أم اليهود                  

 في  %١٠٠، كيف صاروا    %٢إطلاقاً، لكن اليهود الأمريكيين في الولايات المتحدة هم          الأمريكيين  
مراكز صنع القرار بالنسبة للعالم العربي؟ طبعاً هم نجحوا لأم متضامنون متكافلون يدافعون عن                 

 .مصالحهم ونحن فشلنا لأننا تفرقنا فذهبت ريحنا حتى لا أقول أكثر من ذلك



مهنة الصحافة مهنة المتاعب، والشهرة لدى أستاذي        :  ن يقول الأخ عبد االله ترجما     -
الفاضل، سؤالي أرجو الإجابة عليه بكل صراحة ووضوح وهو ماذا أعطتك مهنة المتاعب وماذا              

 أعطيتها؟
ليس عندي سبب للشكوى، عندنا مثل ببلاد الشام مثلما          )  ضحك(أعطتني سيارة مرسيدس    

وزع العقول كل حدا رضا بنصيبه، ولما وزع الأرزاق ما حدا رضا            لما ربنا   :  عندكم في المملكة هنا يقول    
بنصيبه، أنا رضيت بنصيبي وما عندي شكوى، دخلت بالصحافة كما قلت بالصدفة، لم أتوقف عن                 
العمل يوماً، لم أتقدم بطلب للعمل يوماً، زميل صحفيين كبار في وكالة رويترز، زميل جميل مروة وهو                  

لف معه، جاءني إلى لندن لنعيد إصدار الحياة، حتى عندما كنت في الطائرة              مثل الأخ، حتى عندما اخت    
عندما توقفت الحياة لنفاد الورق في بيروت أيام الحياة الأصلية والديلي ستاز، وجدت في الطائرة الزميل                

 EVENTS  المرحوم سليم اللوزي، عرض علي أن أرأس جريدة بالإنجليزية يصدرها في لندن اسمها              
المتحدة إلا أن السيد هشام جاء، ولم أتعطل         بالعربية، ولكن فضلت أن أذهب إلى الولايات         الحوادث  

 .يوماً، ليس عندي سبب للشكوى والحمد الله
 

الدكتور غازي الزين عوض االله، الأستاذ بجامعة الملك عبد العزيز كلية الآداب قسم                -
ا هي مساحة الحرية التي تتمتع ا       أود أن أدخل في سؤالي مباشرة، دون مقدمة، م        :  الإعلام يقول 

 جريدة الحياة في نشر موادها الصحافية والإعلامية وفق النظرية السياسية في عالمنا العربي؟
ربما أجبت عن بعض السؤال عندما تحدثت عن الرقابة، عندنا مساحة حرية كاملة ولكن أنت لا                

تالي، ننشر ما نريد ولكن نريد أن نصل إلى         تستعمل هذه الحرية إذا كانت تغلق لك الجريدة في اليوم ال          
كل دولة عربية، هناك صحف عربية في الخارج، هذه ممنوعة في الدول العربية تستطيع أن تنشر ما تريد                  
عندها مساحة حرية أكثر من الحياة، ولكن النتيجة أن قراءها محدودون جداً، يقرأها العرب المسافرون               

أو ثلاثة آلاف عدد، إذا أنت أردت أن تبيع مائة ألف أو مائتي ألف               إلى أوروبا، الجريدة تبيع ألفين      
أن تلتزم     أكثر ويجب أن تصل إلى هذه الدول العربية ولكن للوصول إليها يجب              طموحك يكون 

بقوانينها، أرجع فأقول إننا نمارس حريتنا مع بعض الدول أكثر من دول أخرى، الدول التي لك مصالح                 
، مصر والمملكة العربية السعودية، لبنان، البحرين، يجب أن تكون حذراً فيها،             فيها، عندنا مطابع فيها   

لكن لو منعت في تونس مش مصيبة كبيرة، لو منعت في اليمن أو السودان أوفر فلوس على الجريدة،                   
وبالتالي لا أقول إن الرقيب اليمني أو السوداني أشد من الرقيب السعودي، ولكني أكثر حذراً مع                  

السعودي أو البحريني مما مع الرقيب السوداني، فهناك مساحة حرية جيدة ولكن يجب أن                الرقيب  
نستعملها بحكمة، لأنك ما تقدر تستعملها على طريقة أنا ما بشوف أنا ضراب السيوف، يومين ثلاثة                 



، تريد  أربعة ثم تجد أنك لا تبيع إلا لنفسك وللعاملين معك، تريد أن تصل إلى أكبر عدد ممكن من القراء                  
 .أن تكون هناك معادلة لا تفقد كثيراً من حريتك ولا تفقد كثيراً من قرائك، أرجو أن نكون وفقنا

 

هل يستطيع زعماء دولة اليهود إسرائيل وقادا أن         :  الأخ عماد الدين محمد يقول      -
 يتخلوا عن العدوان الساكن في أنفسهم ويعيشوا حياة السلم مع العرب؟

لواقع بدأت آمل بذلك وأتوقعه مع حكومة العمل، ولكن جاءت حكومة           نأمل ذلك، كنت في ا    
ليكود الحالية، أعتقد أا حكومة يمينية متطرفة عنصرية كارهة للعرب، أعتقد أا لا تريد أي اتفاق                  
سلمي لا مع الفلسطينيين ولا مع غيرهم، أعتقد أا تريد أن تفرض نوعاً من الهيمنة الاقتصادية على                  

 .إذا لم يغير الإسرائيليون هذه الحكومة فستكون كارثة على المنطقة إن عاجلاً أو آجلاًمنطقتنا و
 

 هل تفهمون أشعار أدونيس التي تنشروا له؟: الأخ محمد منصور الشامي يقول -
أنا لا أفهمها، أنا دراستي أدبية، كانت أكثرها في الأدب الأندلسي عند أفضل أساتذة الأدب                

الدكتور إحسان عباس، االله يطول عمره وهو الآن متقاعد في الأردن، كان أستاذي              العربي الأحياء،   
في الأدب الكلاسيكي، يمكن أنا دقة قديمة، من          عندما يغيب الأستاذ الدكتور محمد نجم، فأنا دراستي       

 لا أستسيغ الشعر الحديث وغالباً ما أهاذر الدكتور غازي           اًديناصورات الثقافة العربية، أنا شخصي    
القصيبي في الأمر ولكن يبدو لهذا الشعر قراء، تستغربون عدد القصائد التي نتلقاها من مثل هؤلاء                  
الشعراء، غيرت مرة رئيس قسم الثقافة، لأني تضايقت من الشعر الحديث ومن الثقافة الحديثة ولكن                

ون ديمقراطياً ما   رئيس القسم الذي خلفه كان مثله ولم يطرأ تغيير، ولكن أنا كرئيس تحرير يجب أن أك                
أمكن ذلك وأن أترك الجريدة للقراء وليس لما أحب أو أكره، ولذلك هناك أدونيس وله قراء كثيرون                  
صدقوني، ندواته وأمسياته الشعرية ملأى، ربما هذه مثل ثياب الإمبراطور، القصة القديمة والشعر                

صنعان ثياباً لا يراها إلا الأذكياء،      الحديث، القصة خرافة عن محتالين جاء لإمبراطور وقالا له إما ي           
فطلب منهم سترة، وجاءا له بدون سترة، طبعاً لم يجرؤ على أن يقول إنه لم ير شيئاً حتى لا يكون غير                      
ذكي، فطلع في الموكب بدون ثياب والناس ما تجرأ أحد يقول الإمبراطور من غير ثياب حتى لا يكونوا                  

في النهاية كان هناك ولد صغير، نزل الإمبراطور وصار الولد          غير أذكياء، ومشى موكب الإمبراطور و     
يصرخ لوالده إن الإمبراطور من دون ثياب، الولد الذي جنبه صرخ، وصرخ الناس كلهم إن                   

فيمكن الشعر الحديث على طريقة أنه ما حدا        ..  الإمبراطور من دون ثياب، وكمشوا النصابين كلهم      
 . يعتبروه أنه متخلف أو أنه ما بفهم، االله أعلمبعترف إنه ما يحب الشعر الحديث وإلا

كيف نستطيع أن   :  الأستاذ عدنان محمد حسن فقي، محامي ومستشار قانوني، يسأل قائلاً           -
 نوفق بين الحرية الإبداعية للصحافة وبين الالتزام بنظرية المسؤولية الاجتماعية وشكراً؟



ت محافظة، من دول أغلبها غير ديمقراطي على        نحاول ولا نعتقد أننا ننجح دائماً، نحن من مجتمعا        
لا ننتهي في السجن، أو لا      الأقل نحن في بلد نستطيع أن نتكلم ما نريد، قد لا ترضى الدولة ولكن                

مختلفة من بلد عربي إلى آخر، ونستطيع أن          ولكن في النهاية هناك درجات من الحرية      إلى القتل،     ننتهي
جاته في بلد مثل المملكة ومثل مصر مثلاً، مثل لبنان، أكثر مما نتعامل             نتعامل مع المستعمل العربي ومع حا     

الموضوع يختلف من بلد لآخر ولا أستطيع تفصيل كل بلد          ..  مع دول مثل العراق أو ليبيا، أو غيرها       
 .أعتقد بصراحة أننا لم نحقق نجاحاً كثيراً، وأرجو أن يتغير الوضع في المستقبل

 

رأي سعادتكم الشخصي في موقف العراق مع الأمم        :   يقول الأخ أبو ياسر هاني صالح      -
 المتحدة، وفي النهاية أتمنى لكم إقامة سعيدة؟

النظام العراقي مذنب، يعني كانت مصيبة دخوله الكويت غير مبررة إطلاقاً، فتح أبواب الشر               
ع شعب  على مصراعيها على المنطقة وعلى شعب العراق، نحن عندما نتضامن مع العراق نتضامن م               

العراق وليس مع هذا النظام، هناك دول تتآمر علينا فعلاً، ولكن الحنكة والحكمة تقضي ألا نسمح لها                  
في تآمرها، الرئيس صدام حسين مكن هذه الدول أن تنجح في تآمرها ليس على العراق فقط وإنما على                  

 عن قتل مليون إنسان     سوريا ولبنان والمملكة وكل الدول العربية، الرئيس صدام حسين وحده مسؤول          
كثر من ترليون دولار، ربما إذا كان هناك من درس واحد يجب أن نطلع              أفي الخليج العربي وعن خسارة      

به من هذه المواجهة هو أنه لا يجوز أن يكون شخص واحد فقط مسؤولاً عن مقدرات أمة بكاملها،                    
، حتى نتجنب مثل هذه     يجب أن يكون هناك مشاورة ويجب أن يكون هناك قرار لأكثر من شخص              

الكارثة، هذه الكارثة لا أستطيع أن أشرحها بتعبير أو كلمات سياسية من النوع الذي نستعمله كل                 
يوم، أنا والأخوة الزملاء على هذه المائدة، هذه كارثة توراتية من نوع الفيضان ومن نوع الزلزال ومن                 

 .نوع الطاعون الذي كنا نسمع عنه
 

لمؤلفه الدكتور محمد   )  أيام عطاء حسين  (في كتاب   :  ور يقول الأخ محمد سعيد منص     -
الدسوقي حذر طه حسين أساتذة الجامعات من أن ينصرفوا لقراءة الجرائد والات وأحسب أن              

كان تحذير طه حسين الذي ورد        لكان له رأي حسن ا، السؤال لماذا      "  الحياة"طه حسين لو رأى     
 في الكتاب المذكور؟

وقت الحاضر لهم مثل مهنة الشعراء يتبعهم الغاوون، فيمكن هذا تحذير الأستاذ            الصحافيون في ال  
طه حسين مع خليفته الأزهرية، الصحافة العربية تقدمت في الواقع، هناك مهنة أكثر فيها، نتمنى أن                  

 ولكن الصحافة لا يجوز أن نظلمها        ،تتقدم أكثر وأكثر، نتمنى أن تواكب بالمهنة التقدم التكنولوجي         
يراً، هي مرآة لهذه الأمة ولهذه الشعوب، هي حرة أو مقيدة بقدر ما هذه الشعوب حرة أو مقيدة،                   كث



هي مرآة لهذه الشعوب ولا يمكن أن نجردها عنها لنقول إن هذه الصحافة عظيمة أو غير عظيمة أو                    
 .نقارا بصحافة سويسرا مثلاً، نحن موش سويسريين وبالتالي صحافتنا موش سويسرية

 

قرأت كثيراً عن فضائح كلنتون الأخيرة وكنتم قد أشرتم إلى          :  خ محمد العقاد يقول   الأ  -
 احتمال وجود مؤامرة حقيقية ضد الرجل، ترى ما هي الخلاصة التي وصلتم إليها؟

ن كلنا نحسد كلنتون على جزء من الفضائح بس موش على نشرها، الواقع إن مثلاً المواجهة                كيم
بل انفجار فضيحة مع مونيكا لوينسكي، هذه ليست لها علاقة بتلك إنما             الأخيرة مع العراق بدأت ق    

جاءت المشكلة مع العراق لتخدمه، ولتغطي على فضيحته مع مونيكا لوينسكي، أعتقد أن التغطية                
ستكون لأجل محدود لأن هذه القضايا في المحاكم وستنتهي بكشف حقيقة العلاقة بين الطرفين، من                 

مثل الولايات المتحدة أن الرئيس ليس أقوى من السلطات الأخرى في البلاد،             أسباب قوة ديمقراطية    
هناك ثلاث سلطات حقيقية وسلطة رابعة هي الصحافة، نحن في بلادنا لا يمكن للصحافة أن تكون                  
سلطة رابعة لأن السلطات الثلاثة السابقة لها متداخلة وربما كانت سلطة واحدة، لذلك أعتقد أن هناك                

 .قية وليس لها علاقة بأمر العراق ولكن أمر العراق أخفاها إلى حينفضيحة أخلا
 

 ستطيع أفكار الصحفي أن تعيش طويلاً؟تهل : الأخ محمد أنور منصور يقول -
الصحافة يومية كاسمها، الكتاب الذين يكتبون، أو المقالات التي تكتب وتعيش طويلاً معدودة              

مع في الكتب ولكن أكثر الصحافة اليومية من يوم ليوم،          وعادة ما كنا ندرسها في كليات الصحافة تج       
 ـ          ،صحيفة أمس مثل تقويم السنة الماضية       DEAD   لا قيمة لها، أنت في سباق مع عنصر الوقت مع ال

LINEرة على المدى الطويل إلا فيما نذرث لذلك لا يمكن أن تكون مؤ. 
 

 تعرضت له خلال    هل لنا أن نعرف أصعب وأظرف موقف      :  الأخ حسين البار يقول     -
 حياتك العملية؟

 سبتمبر  ١٧  -  ١٦السؤال فاجأني، هناك مواقف صعبة كثيرة، مرة كنت في جنوب لبنان،              
وجدت .  م كنت في مرجعيون أزور ناس وفجأة احتل الإسرائيليون المنطقة كلها          ٧٣  -  ٧٢أعتقد سنة   

ين مختبئ في مخزن حتى ذهبوا،      نفسي وراء الخطوط الإسرائيلية وأنا أكتب كل يوم وأشتمهم، وبقيت يوم          
م ميدانياً كنت في الأغوار، كنت في معركة        ٦٧يومين كاملين فعلاً كنت في مخزن، طبعاً غطيت حرب          

 .الكرامة بالصدفة وشاهدا مع صاحفي إنجليزي كان يعمل معنا رويترز
ن في آخر   لم أشهد كثيراً من حرب لبنان، تركت لبنان صدفة إلى لندن ولم أعد، ذهبت إلى لند                

 سنة ولم أعد، طبعاً حصل      ٢٣ أو   ٢٢ م في تصوري أني سأقضي أسبوعاً إجازة وها قد مضت            ٧٥سنة  



ين كثيرين اكتشفت من    يمرة عند ولادة بنتي البكر كنت في المستشفى ووجدت مسؤولين فلسطين            
وكتبنا خبر،  الأطباء أن الدكتور جورج حبش أصيب بنوبة قلبية، كانت النوبة الأولى، فبلغت الجريدة              

وفي اليوم الثالث اعتقلوني بحجة أن هذا سر حربي وكيف عرفت به؟ قلت لهم كنت معكم بالغرفة نحن                  
.. تسريب أخبار    المهم اعتقدوا أنه   ..ورد وانتهى الأمر   يوم رحنا زرناه وبعثنا له       جيران معكم، ثاني  

يخرج وأن يذهب إلى    لا يمكن للصحافي الناجح أن يكون صحفي ناجح وهو في مكتبه، يجب أن                 
الخارج، حتى اليوم أذهب وأجري مقابلات صحفية ولكن الآن عندما أصبحت رئيس تحرير لم أعد                 
أستطيع التعرض إلى الخطر كثيراً، كانت تقع مشاكل في القرن الإفريقي أو في العراق أو في غيره،                   

 .يابة عنيعندي من الصحفيين الشبان الذين يذهبون إلى هناك ويضحون بأنفسهم بالن
 

كصحفي متميز كيف يرى    :  الأخ أحمد عايل فقيهي كاتب وصحفي بجريدة عكاظ يقول          -
الأستاذ جهاد الخازن الصحافة السعودية على مستوى الأداء المهني وعلى مستوى الطرح               
السياسي والثقافي بصدق بالغ، وبحيادية مطلقة، وأنا أضيف أيضاً خاصة أن معنا أساتذة الصحافة              

 من الوجوه الصحفية؟وكوكبة 
بصدق كامل بتحفظ الصحافة العربية تقدمت في السنوات التي عرفتها ا، أعتقد أنه لا يوجد                
أخ هنا يعارضني إذا قلت إن الصحافة اليوم أفضل منها كثيراً من بداية السبعينيات وفي السبعينيات                  

تكنولوجي وتقدمت أيضاً في مجال     هي مثل الصحافة العربية الأخرى تقدمت كثيراً في اال ال          .  كلها
المهنة، إذا كان من مشكلة ألاحظها بسهولة في الصحافة السعودية أا صحافة محلية جداً، اليوم أهم                 
خبر كان الاتفاق المبدئي بين كوفي عنان والنظام العراقي، لاحظت أن هناك أخباراً محلية فوق هذا                  

د في الصحافة اللبنانية أو المصرية كان يجب أن يكون خبر كوفي            مثلاً وأعتق "  الحياة"الخبر، بالنسبة إلي في     
 .عنان قبل أي خبر آخر، لكن الصحافة السعودية لا تزال محلية أكثر منها صحافة عربية عامة

 

أرجو من الأستاذ جهاد الخازن أن يفيدنا وهو         :  الأستاذ المربي مصطفى عطّار يقول      -
لاع والمتابع للإعلام الغربي المقروء والمسموع والمشاهد،       الصحفي العريق الواسع الانتشار والاط    

وفي الساحة الغربية     أليس هناك وسيلة لمواجهة تميز الإعلام الغربي بأسلوم وطرائقهم           
 والأمريكية؟

هناك وسيلة واحدة، مافيش وسيلتين، يعني بقدر ما هناك حرية بقدر ما ستتحسن هذه الصحافة،               
ودة الحرية، أرجع فأقول لا توجد حرية مطلقة في أي بلد، إسرائيل هذه              ولكن الصحافة العربية محد   

كثر الدول ديمقراطية والديمقراطية الوحيدة في الشرق الأوسط ليست ديمقراطية بتاتاً،            أالزعومة بأا   



لمتاح ولكن هناك وسيلة في التعامل مع الأخبار، صحافتنا مقيدة بالحرية، مقيدة بالمال الممنوح لها، بالمال ا               
لها؛ ولذلك سيكون تقدمها بطيئاً، هي صحافة دول نامية، بعضها دول متخلفة حتى الآن، ولذلك                 
نجدها في هذا الوضع، آمل أن تتحسن، نرى تحسناً في بعض الدول بحكم القدرة فيها ولكن هنا بعض                   

بات دول أخرى لم تتحسن صحافتها وربما رجعت إلى الوراء في بعض الدول التي تعرضت لانقلا                 
 .عسكرية وإلى ضغوط على اتمع المدني المحلي

 

هل لي أن أسألك هل للصحافة ضمير؟ وهل         :  الأخ محمد سعد عبد الرحمن يقول        -
للصحفيين رؤى ومساند يتحصنون وراءها عندما ينتقدون أو يقارعون دون أن يجد مناوئوهم ما              

 يستطيعون الرد عليهم، ما رأيكم؟
ك، ويجب أن يكون الصحافيون كذلك، ولكن طبعاً هناك           يجب أن تكون الصحافة كذل     

صحافيون ممتازون بأي مستوى وبأي تقدير وهناك صحافيون زملاء لنا لا يشرفون مهنة الصحافة، مهم               
جداً في هذه المهنة أن يلتزم الإنسان بالموضوعية والأخلاق، رد أن عندي زاوية في الجريدة لا يعني                  

اً ويساراً، لا يجوز أن نستضعف الناس، لا يجوز أن اجم الناس الذين لا                هذا أن أهاجم الناس يمين    
إذا هاجمنا أحداً أو انتقدناه يجب أن نعطيهم حقهم في النشر، حقهم في              ..  يستطيعون أن يردوا علينا   

النشر يجب أن يكون مضموناً لنقطة أن لا يمنع الجريدة أو يضر بالجريدة ولكن يجب أن يعطي القارئ                   
 .في الرد، وأن لا نستعمل الزاوية كسلاح نشهره في وجه الناسحقه 

 

من تلميذ سعادتك هل يثير الجيل القادم أي مخاوف         :  الأخ عبد االله محمد العمودي يقول       -
على توزيع جريدة الحياة خاصة في ظل الفضائيات وضعف المنافسة بين الصحف والفضائيات التي 

 ة الكاتبة الإلكترونية والكمبيوتر؟إن جاز لي التشبيه هي كمنافسة الآل
أعتقد أن الفضائيات العربية أضرت حتى الآن بالات ولكن ليس بالجرائد، هذا منتظر حصل               
قبل عشرين سنة، دائماً نحن متخلفين عن بقية العالم عشرين سنة، حصل قبل عشرين سنة في الولايات                  

يمز ونيوزويك تضررت وهبط توزيعها،      المتحدة عندما بدأت الفضائيات، تضررت مجلات كبرى تا        
ك بالنهاية مؤسسات هائلة واستطاعت في النهاية أن تتعامل مع التلفزيون، دخلت            يوزولكن تايمز ونيو  

 من مؤسسات عامة كبيرة، ربما يحصل هذا عندنا، ربما          في التلفزيون واشترت حصة فيه وأصبحت جزءً      
الأمريكية والأوروبية أنا أعتقد يمكن التعايش بين       تتأثر الصحف كخطوة تالية ولكن أعتقد بالتجربة         

 .الفضائيات وبين الجرائد والات



الصحافة الغربية تعتمد نشر مانشيت أهم الأخبار       :  الأخ الصحفي عمر الضواحي يقول      -
من دون اعتبار لنوعيته سياسي أو خلافه، لماذا تعتمد الصحافة العربية على تصدير الأخبار                 

صفحات الأولى وما رأيك في عملية تسييس القارئ العربي وماذا جنى من ذلك في              السياسية في ال  
 إطار التنمية؟

يجب أن يعكس مانشيت الصفحة الأولى أهم خبر ذلك اليوم، لا أعتقد أن هناك طريقة أخرى                 
للصدور بصحافة حديثة تحترم القارئ، بعض الصحف محلي في الدول العربية، ومه الأخبار المحلية،                

عضها صحافة ملتزمة، صحافة معارضة، صحافة أحزاب، صحافة نقابات، فهذه وجدت لغرض، ليس             ب
 تنشر خبراً عن الحزب الذي تمثله ولا تنشر خبراً عن           محدد وبالتالي قد  لغرض صحافي عام وإنما لغرض      

ريدة مساحة  المتحدة والعراق، يجب أن تكون الأخبار الأهم فالأقل أهمية وأن تعطي الج             اتفاق بين الأمم  
كاملة لكل ما تعتقد أنه أخبار مهمة، شعار نيويورك تايمز هو كل الأخبار التي تصلح للنشر، أعتقد أنه                   

 .شعار يمكن أن يكون عاماً لكل الصحف في الشرق والغرب
 

ما سبب انتهاء العلاقة بينكم وبين أخيكم وبين آل حافظ في           :  الأخ محمد مسفر يقول     -
 الشرق الأوسط؟

كر الأخ على هذا السؤال، أخي الأستاذ عبد المقصود بعث لي فيديو عن إثنينية حكى فيها                أنا شا 
السيد هشام حافظ، فوجئت فيها قال حاجتين ثلاثة لقيتهم غريبين، قال إنه أنا تركت العمل على ما                  
أذكر بفضيحة أخلاقية، وأنه الشرق الأوسط عملت صحفيين كثير، طموحي أن يكون عندي فضيحة               

 ).يضحك(قية أخلا
ــديـد   ــيـه ش ــلاً عل ــبها كه فمطل

. 

ــاً    ــائح يافع ــته الفض ــرء أعي إذا المـ
. 

 

أذكر أن السيد هشام    .  ..يعني طموحاتي شيء وقدراتي شيء ثاني، أنا أجبن من أن يكون عندي            
 بعض ولن   يمكن أخطأ بيني وبين شخص ثاني، هشام أكل في بيتي وأكلت في بيته والعوائل بيعرفوا                

تسمعوا مني كلمة سيئة واحدة عنه، لذلك أقول أنه أخطأ، بعد أن حدث ذلك تحدثت مع سمو الأمير                   
سلمان زعل من الأمر وتدخل المصلحون، كل ما أقوله أخينا هشام موش كبير بالعمر ولم يبلغ السبعين                 

 هنا ورقة، جبتها    بعد ومفروض أن تكون ذاكرته أفضل من ذلك، قال إم طلعوني من الشغل، عندي              
معي خصوصي، سأعطيها في النهاية لأخي الأستاذ عبد المقصود، أنا استقلت من عند السيد هشام                 
لأطلع بالحياة، لأن الحياة عزيزة علي، أنا تربيت في الحياة، رغم محبتي للشرق الأوسط، فأنا أسست                  

غيري، عرفان نظام الدين،    الشرق الأوسط، كل موظفي الشرق الأوسط أنا عينتهم، لم يعينهم أحد             



 القدس  رئيس تحرير   الباري عطوان الذي هو الآن    نائب رئيس تحرير، عادل أحمد مدير تحرير، عبد          
وأول موظف في الشرق الأوسط كان عبد الباري عطوان، قلت له             كان يكتب زاوية في جريدة المدينة،     

له يا أخي ما سألتني عن المرتب ولا        إحنا عايزين نعمل جريدة في لندن تجي معاي؟ قال لي باجي، قلت             
ة؟ قال لي أي شيء أحسن من القعدة وأنا عازب بجدة، بس كدة استفاد هو الآن رئيس تحرير                   نعن المه 

طبعاً في الوقت نفسه أنا تربيت في الحياة، أول فلوس شفتها بحياتي كانت من               .  جريدة قوية في لندن   
المكتب، قعدت سنتين ثلاثة مع السيدة سلمى مروة في          الديلي ستار، لما اغتيل كامل مروة أنا كنت ب         

مكتبه لدرجة أن دمه نشف على السجادة كانت مثل غرفة رعب وأنا موجود فيها، يعني الحياة بالنسبة                 
لي كانت اهتمامي الأول والأخير ولما جميل مروة اقترح علي أن نصدر الحياة قررت أن أستقيل،                   

شام وأخي بسام، وما عندي نسخة، كتبتها بخط يدي، ولكن          فقدمت استقالتي لهشام خلال خلاف ه     
إشارة إلى رسالتك الموجهة للناشرين هشام      :  (الحمد الله عندي هنا رسالة من سعود علي حافظ يقول          

م بطلب الموافقة على تركك العمل بمطبوعات الشركة السعودية         ١/١١/٨٦ومحمد علي حافظ بتاريخ     
الإشارة لمدة الإنذار التي ينص عليها العقد الموقع بيننا ومدته ستة            للأبحاث والتسويق، وتأييدك لذلك ب    

م أرجو الإحاطة بموافقتنا على     ٨٧أشهر، وعلى أن يكون تركك العمل في آخر شهر نيسان أبريل             
 ...).مع الشكر.. ذلك

 

بين ما أنا استقلت وبين ما هشام ومحمد قبلوا استقالتي في شهرين كاملين، طبعاً مضت أربعة                  
هور وأنا قبل ما أستقيل استأذنت سمو الأمير سلمان، وما كان حابب أن أستقيل ولكن قال إذا أنت                   ش

عايز تطلع بالحياة والأمير سلمان بحب الحياة فلا مانع وأنا على هذا الأساس استقلت، أنا متأكد أن                   
بالحياة، أنا  السيد هشام حكى عن شخص ثاني وما بعرف شو حصل، في الوقت نفسه أنا ما كنت محرر                  

أسست الشرق الأوسط لوحدي، السيد هشام ومحمد كانوا مسؤولين عن الجوانب المالية والإدارية،              
المسؤول الأول    يسمح للسيد جهاد الخازن     (...وعندي هنا قرار إداري راح أقرأ جزء منه لأنه صفحة         

الآن المدير العام لكل    عن التحرير والمحرر لكل مطبوعات الشركة السعودية للأبحاث والتسويق فهو            
مطبوعات ومنشورات الشركة السعودية للأبحاث والتسويق في جدة ولندن بالإضافة إلى عمله كرئيس             
لتحرير جريدة الشرق الأوسط اليومية، يقوم السيد جهاد الخازن بمهامه من تاريخ استلامه هذا القرار،               

برضو ..  وهذا هو عندي مع الترجمة الإنجليزية     )  وعلى كل المحررين التعامل معه ويترجم القرار للإنجليزية       
بقول أنا والأخ هشام بيننا خبز وملح ولا يمكن أن أقول عنه كلمة سيئة بس أقول إنه يمكن نسي أو                     
أخطأ الوضع أنه ما كان أمامي إلا أن أترك الشرق الأوسط لأعمل في الحياة لأن الحياة جريدتي الأصلية                  

 .قة عائلة ما أقدر أخلص منهاولأن علاقتي في بيت مروة علا



  ))تعليق(( 
لي هنا تعليق صغير وتوضيح على إثر أمسية تكريم الأستاذ السيد           :   الشيخ عبد المقصود خوجه    -

هشام حافظ أتصل بي الأستاذ جهاد الخازن على ما يذكر تماماً وطلب مني إيضاح لما تم فأنا آثرت أن                    
عينيه لأني لا أريد أن يكون لكلامي تأويل وباعتبار أن            يكون الإيضاح إرسال الفيديو إليه ليرى ب       

الاثنينية ليس لديها شيء تحت الطاولة، كل ما لدينا على الطاولة، حبيت أن أوضح أي أنني لم أقم                    
 ..وشكراً.. بإرسال الفيديو من عندياتي متبرعاً وإنما لأنه سئلت هذا السؤال من الأستاذ جهاد الخازن

 .فعلاً نعم: زنالأستاذ جهاد الخا -
تقول دائماً في عمودك دائماً أنك فقير في نفس الوقت           :  الأستاذ محمد الفايدي يقول     -

كيف يمكن حل هذه المعادلة؟ ثم هل تعتقد أن انفتاح الأبواب           ..  الذي تتحدث فيه من مدينة كان     
 ا؟لك وقفلها في وجه صحفيين آخرين نتيجة لقدرتكم الصحفية أم لأشياء أخرى تتميزون 

أنا أقول إني فقير لرد العين، خوفاً من الحسد، لست فقيراً والحمد الله ولا يمكن أن                  )  ضحك(
أعمل لسمو الأمير خالد بن سلطان وأكون فقيراً، لم أكن فقيراً يوماً بصراحة، عندما كنت في الجامعة                  

ما قلت رداً على    نجحت في أن أدخل وكاله رويترز كان مرتبي مرتب إنجليزي عالي، عملت في عملين ك              
سؤال سابق، كان باستمرار عندي مرتبين في وقت واحد، كان عندي في بيروت بيت على البحر وطبعاً                 
بيت السكن وكان عندي بيت في الجبل، لما انتقلت للندن حتى أنا دائماً أشكر حظي الحسن وأشكر                  

 ربحت ستين ألف ليرة     ١٩٧٦ربي أنه حتى مرة في بيروت ربحت الجائزة الكبرى في اليانصيب سنة               
الجائزة الكبرى في اليانصيب، كنت في النهار وكنت أعمل مع واحدة أمريكية كانت هي نائبة قنصل                 

فصارت )  هي تحكي عربي  (ثنين نعمل نشرة مع غسان تويني فقلت لها ربحت يانصيب           الابالسفارة وكنا   
ت ستشاركني وهم   كان.   قلت لها موش أنت ربحتي أنا ربحت لحالي         We Won We Wonتصرخ  

 .يشاركونا في كل شيء والحمد الله
القارئ عنده نزعات سادية لو قلت أنا غني وأنا بروح على كان وعلى سان تروبيه وعلى سان                  
موريتز وبعضها أسافر بالدرجة الأولى يمكن يستاء ولكن إذا قلت أنا فقير والناس ورأي والدائنين                 

 .نطلق بس لأ الحمد اللهمطالبني يمكن يرتاح معي أكثر فمن هذا الم
الأسئلة كثيرة ولكن الحقيقة آثرنا أن يكون هذا السؤال الأخير حتى نريحك فقد أتعبناك                -
ألا تقر الإتفاقية التي تمت بين العراق وبين أمين عام الأمم المتحدة وماذا تتوقعون من                 ..  كثيراً

ا بذلك الاتفاق خاصة إذا ما      اتمع الدولي كردة فعل في حالة اعتراض أو عدم اعتراف أميرك           



علمنا أن الخلاف هو بعدم التزام العراق بتنفيذ قرارات الأمم المتحدة وليس الالتزام بقرارات               
 أميركا؟

ليست الولايات المتحدة على حق أبداً، ولكن المقابر مليئة بأصحاب الحقوق، نحن اليوم في عصر               
، هم بدأوا ينتقدون الاتفاق قبل أن يروه، مؤشر على          الهيمنة الأمريكية، بل في عصر الغطرسة الأمريكية      

ما سيحدث غداً، الولايات المتحدة تقول إن الاتفاق لا يكفيها تريد أن تدافع عن مصالحها، يبدو أن                  
مصالح الولايات المتحدة هي تدمير بلد عربي قوي وكبير، من المؤسف أن رئيس هذا البلد هو الذي                   

ين أن يستطيعوا أن يقفوا هذا الموقف، النظام العراقي مذنب، النظام            سهل على أعداء العرب والمسلم    
العراقي ارتكب جريمة العصر في دخول الكويت وفي كل التبعات التي حصلت بعد ذلك، أقول هذا                 
بدون أي تحفظ، فقط أزيد أن الولايات المتحدة في الجانب الآخر مذنبة أيضاً، موقف الولايات المتحدة                

مبرر لا يمكن أن يستمر اضطهاد هذا الشعب، العراقيين شعب عربي راقي، تصوروا بعد              من العراق غير    
كل ما حصل في العراق أصلحوا مصافي النفط في العراق بقدرة ذاتية، لم يكن هذا مستطاعاً في أي بلد                   

لبوابة عربي آخر، لا في المملكة ولا في مصر ولا في الجزائر، أصلحوا محطات الكهرباء، هذا البلد هو ا                  
الشرقية للعالم العربي هو حمايتنا الوحيدة، فتحوا الباب على مصراعيه ربما تقسم العراق غداً إذا بقي                  
الوضع على حاله، أتمنى أن أرى ذهاب الرئيس صدام حسين، أتمنى أن يكون هناك تغيير من قلب                    

يذ مخططات إسرائيلية ضد    النظام، حتى يبقى البلد كما هو، ولكن نحن في عصر الغطرسة الأمريكية، تنف            
 . العرب والمسلمين خارج المشرق العربي، والمغرب العربي، في العالم كله

  ))ختام الحفل (( 
ربما يطول الحوار مع سعادتكم ولكن أتعبناكم كما أشار سعادة الشيخ عبد المقصود ولا نملك في                

 الخازن رئيس تحرير    الأستاذ جهاد دة  اية هذه الاثنينية الشيقة بكم وأنت فارسها إلا أن نتقدم لسعا          
 .عام والجميع بخير إن شاء االله والحضور بالشكر والتقدير، وكل" الحياة"جريدة 

نود أن نوجه عناية الأخوة الحضور بأن الاثنينية القادمة بمشيئة االله ستكون مع سعادة الدكتور                
 .حسان شمسي باشا والدعوة عامة للجميع

كما .  قصود خوجة بإهداء ضيفه الكريم لوحة الاثنينية هدية تذكارية         الآن يقوم الشيخ عبد الم    
يقدم سعادته هدية من الفنان خالد خضر لسعادة ضيف الاثنينية، شكراً لسعادتكم وشكراً للحضور               

والسلام عليكم ورحمة االله    ..  ثنينية الوفاء والحب نستودعكم االله    اوإلى أن نلتقي إن شاء االله مجدداً في         
 .وبركاته
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